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панорама новостей
// встреча

 БЕЗОПАСНОСТЬ НА ДОРОГЕ. В Кемерове 
в рамках операции «Водитель – пешеход» 
сотрудники ГИБДД в первую очередь уделяют 
внимание тем местам, где пересекаются большие 
потоки машин и пешеходов. Так, с начала года  

в областном центре выявлено 40981 нарушение 
среди пешеходов, а среди водителей – 98155,  
в том числе 9748 связано с непредоставлением 
ими преимущества пешеходам.  
Фото Сергея Гавриленко.

С главой – о главном

// примите поздравления

По пути развития

// строительство

Лидеры и отстающие

Уважаемые кузбассовцы! 16 октября мы отмечаем 
День работников дорожного хозяйства.

Транспортная инфраструктура государства – это си-
стема жизнеобеспечения, основа всей экономической 
деятельности. Без развитой и качественной системы пу-
тей сообщения невозможно организовать хозяйствен-
ную жизнь страны и процесс производства.

День работников дорожного хозяйства – это праздник 
тех, кто строит автомагистрали и мосты, кто круглый год 
обеспечивает содержание и эксплуатацию сложного до-
рожного хозяйства, надежное и безопасное автомобиль-
ное сообщение между регионами нашей страны.

Кузбасс сегодня по праву гордится своим дорожным 
хозяйством. Наши дороги справедливо считаются одни-
ми из лучших в России.

По автомобильным дорогам Кемеровской области 
ежегодно перевозится почти 800 млн тонн грузов, а это 
15% всего грузопотока России, каждая седьмая тонна.

Наши дороги не только отвечают современным тре-
бованиям, главное, они максимально обеспечивают без-
опасность движения. При этом дороги максимально 
благоустроены. Все новые и отремонтированные дороги 
доступны кузбассовцам с ограниченными возможностя-
ми здоровья.

2016 год для дорожников стал самым продуктивным 
за последние четыре года. Специалисты отремонти-
ровали и восстановили около 330 км автодорог общего 
пользования, построили 22 км дорог, отремонтировали  
75 мостовых сооружений, 1700 улиц частного сектора, 
385 дворовых территорий.

Для обеспечения безопасности установили свыше  
19 тысяч новых дорожных знаков, 138 «лежачих поли-
цейских», 45 светофорных объектов, 41 прибор фото- и 
видеофиксации, обустроили защитными сооружениями 
38 остановочных площадок.

Вот уже более 16 лет масштабно обновляем дороги в 
городах, которые становятся столицами празднования 
областного Дня шахтера. В нынешнем году в Кемерове 
отремонтировали почти 16 км дорожного полотна. От-
крыли новую транспортную развязку с проспекта Моло-
дежного к улице Юрия Двужильного. Дорога соединила 
напрямую жилые районы «Южный» и ФПК. С открыти-
ем этого участка не только сократилось время в пути, но 
и разгрузилось движение по ул. Тухачевского: поток ав-
томобилей снизился практически на треть.

Кроме того, капитально отремонтировали автодо-
рогу по ул. Юрия Двужильного – от ул. Тухачевского до  
ул. Баумана протяженностью 2,3 км. Теперь это полноцен-
ная четырёхполосная магистраль. Примечательно, что ре-
монтировали ее без остановки движения транспорта. И, 
что важно, мы получили логическое завершение нового 
проезда от пр. Молодежного в жилой район «Южный».

Впереди у нас много работы. Будем продолжать стро-
ительство последнего участка автотрассы I технической 
категории Кемерово – Ленинск-Кузнецкий. Это – первая 
в Сибири высокоскоростная автотрасса. Разрешенная 
скорость на ней – 130 километров в час. Таких магистра-
лей в России пока всего семь, и все они расположены в 
европейской части страны.

Одна из сложнейших проблем – пробки на дорогах 
крупных городов Кузбасса, где ситуацию усугубляет 
транзитный транспорт. Так, через областной центр по 
федеральной трассе M-53 ежедневно проезжают сотни 
грузовых машин. В связи с этим задача – в самое бли-
жайшее время начать строительство объездной дороги. 
Также необходимо построить объездные дороги в Ново-
кузнецке, Мариинске и других городах области.

Кроме того, в Новокузнецке необходимо реконструи-
ровать проспект Металлургов, который построен более 
60 лет назад.

Также в перспективе – реконструкция автодороги Ку-
зедеево – Мундыбаш – Таштагол.

Большая работа предстоит по ремонту и содержанию 
дорог.

Уважаемые работники дорожного хозяйства! По-
здравляем вас с профессиональным праздником!

Спасибо всем, кто проектирует, прокладывает авто-
магистрали, ремонтирует их, обеспечивает безопасное 
и бесперебойное движение транспорта в каждом уголке 
нашей огромной страны, нашего Кузбасса!

Желаем вам и вашим близким здоровья, благополу-
чия и удачи!

С уважением,
губернатор Кемеровской области А.Г. Тулеев,

председатель Совета народных депутатов 
Кемеровской области А.В. Синицын,

главный федеральный инспектор
по Кемеровской области И.В. Колесников.

// фотофакт

По уточненным данным,  
в общей сложности  
802420 кв. м жилья ввели 
кузбасские строители за девять 
месяцев 2016 года.

Как сообщили в департамен-
те строительства, за январь–
сентябрь в Кемеровской обла-
сти построили 12105 квартир. 
По сравнению с аналогичным 
периодом 2015-го темпы строи-

тельства выросли на 12,1%.
В лидерах среди городских 

округов: Кемерово (глава Илья 
Середюк, 147% плана), Киселевск 
(глава Сергей Лаврентьев, 103%).

В аутсайдерах: Красноброд-
ский (глава Зоя Недогода, 10%), 
Березовский (глава Дмитрий Ти-
тов, 29%).

Среди районов по плановым 
показателям лидируют: Юргин-
ский (глава Александр Гордей-

чик, 137%), Прокопьевский (гла-
ва Наталья Шабалина, 107%), 
Кемеровский (глава Глеб Орлов, 
106%), Ижморский (глава Алек-
сандр Малышко, 100%), Белов-
ский (и.о. главы Владимир Аста-
фьев, 100%).

Отстают от плана: Тяжинский 
район (глава Сергей Кошкин, 
46%), Крапивинский район (гла-
ва Тахир Биккулов, 42%).

Пресс-служба АКО.

Аман Тулеев и глава Полыса-
ева Валерий Зыков обсудили 
планы социально-экономи-
ческого развития городского 
округа.

Ряд встреч с главами терри-
торий, у которых в этом году за-
канчивается срок полномочий, 
губернатор открыл разговором 
с Валерием Зыковым, который 
отчитался о развитии Полысае-
ва за последние пять лет.

Глава городского округа со-
общил, что объем инвестиций 
в основной капитал предприя-
тий в 2015 году приблизился к  
3,5 млрд рублей, и это лучший 
областной показатель за дан-
ный период.

За пять лет в Полысаеве сда-
но более 60 тыс. кв. м жилья. 
Новое жилье получили 500 се-
мей. Сфере образования в окру-

ге уделяется особое внима-
ние – проведена оптимизация 
сети образовательных учреж-
дений, реконструированы сред-
няя школа №44 и дом детского 
творчества. Кроме того, Полы-
саево – одна из первых террито-
рий региона, где ликвидирована 
очередь в детские сады.

За пять лет в округе открыт 
новый многофункциональный 
центр, детский сад на 210 мест, 
гимнастический зал в доме дет-
ского творчества, детско-юноше-
ская спортивная школа, часовня 
Петра и Февронии Муромских.

Выполнен большой объем 
работ по благоустройству тер-
ритории города. Ежегодно идет 
отсыпка и грейдирование дорог 
частного сектора, построены пе-
шеходные и велосипедные до-
рожки, высажено около 30 тыс. 
деревьев.

В городе работают две совре-
менные спортивные школы, ста-
дион, спортивные площадки, 
велодорожка. Для любителей 
скандинавской ходьбы обустро-
ены новые тротуары.

Аман Тулеев подчеркнул, что 
необходимо завершить рекон-
струкцию ДК «Полысаевец», 
продолжить строительство 
многоквартирных жилых домов 
по программе сноса аварийно-
го жилья, уделять внимание ре-
монту дворовых территорий и 
автодорог города.

Губернатор рекомендовал Ва-
лерию Зыкову выдвинуть свою 
кандидатуру на пост главы тер-
ритории на следующий срок. В 
соответствии с уставом Полы-
саевского городского округа вы-
боры главы состоятся в декабре 
2016 года.

Пресс-служба АКО.
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// погода

// медицина

Лечить боль правильно!

// знай наших!

Центр притяжения

// здоровье

День нормализованного 
отношения в Кузбассе

// образование

В помощь бизнесу

// ЖКХ

 Для проведения праздников в музее-заповеднике «Томская писаница» есть все условия.  
Фото Виктора Сохарева.

// финмониторинг

Кемеровское ООО «ТЕРМИНАЛ» должно в об-
ластной бюджет 2 млн 546 тыс. рублей.

Как сообщает областной штаб по финмониторингу, 
вид деятельности фирмы – аренда и управление соб-
ственным или арендованным нежилым недвижимым 
имуществом. Руководит ею Виктор Антюфеев.

Штаб продолжает работу в ежедневном режиме. Ма-
териалы по фактам выявленной задолженности пере-
даются в правоохранительные органы. К неплательщи-
кам будут приняты меры госреагирования, сообщила 
пресс-служба АКО.

В Кемерове прошла тради-
ционная областная научно-
практическая конференция, 
приуроченная ко Всемирному 
дню хосписной и паллиатив-
ной помощи.

В первую очередь нынешний 
форум проводился для органи-
заторов здравоохранения из го-
родов и районов области. Ведь 
именно от них зависит то, на-
сколько доступными для паци-
ентов с терминальной стадией 
рака и другими хроническими 
заболеваниями будут современ-
ные обезболивающие препараты. 
И в том числе – применяемые в 
медицинских целях наркотики.

На фоне Сибирского федераль-
ного округа Кузбасс и сегодня вы-
глядит неплохо. Единственный в 
СФО хоспис находится у нас. Из 
693 взрослых хосписных коек  

205 развернуты в нашей области. 
В целом по Сибири открыто 96 хо-
списных коек для детей, 40 из них 

– в структуре кузбасских больниц… 
Почти треть всех наркотических 
препаратов наши пациенты полу-
чают не в виде травматичных уко-
лов, а в виде таблеток и пластырей. 
Тогда как по России этот показа-
тель составляет в среднем 21%. За 
последние три года в области резко 
сократились случаи неадекватной 
противоболевой терапии… Одна-
ко общая ситуация все еще не иде-
альна.

«Не все главврачи знают о том, 
что оказанием паллиативной по-
мощи неизлечимым пациентам на 
местах должны заниматься участ-
ковые врачи и работники фель-
дшерско-акушерских пунктов, – 
подчеркнула в своем выступлении 
Ольга Березикова, главврач Кеме-
ровского областного хосписа и 

главный специалист департамен-
та здравоохранения по паллиа-
тивной медицине. – А там, где они 
занимаются этим, сильные нар-
котические анальгетики назнача-
ются порой слишком поздно, что 
ухудшает качество жизни боль-
ных и их семей».

Ольга Березикова уточнила, 
что в настоящее время на феде-
ральном уровне разрабатываются 
новые рекомендации по лечению 
хронического болевого синдрома 
у детей и взрослых. Изучить их 
обяжут всех медиков первично-
го звена. Также она познакомила  
собравшихся с конкретными ме-
роприятиями «дорожной кар-
ты» по увеличению доступа не-
излечимо больных кузбассовцев 
к обез-боливающим наркотиче-
ским и психотропным препара-
там.

Валентина Акимова.

Сегодня, 13 октября,  
в Кемеровском кардио-
логическом диспансере 
пройдет акция  
«День МНО».

Таким образом Кузбасс 
присоединился к всерос-
сийской социальной акции, 
приуроченнной к Всемир-
ному дню тромбоза, кото-
рый отмечается 13 октября. 
В ней принимают участие 
43 медицинских организа-
ции из 22 городов России, 
в том числе Кемеровский 
кардиологический диспан-
сер, сообщает пресс-служба 
АКО.

МНО – показатель меж-
дународного нормализо-
ванного отношения, опре-
деляющий свертываемость 
крови. Анализ крови на 
данный показатель необ-

ходимо сдавать, чтобы пре-
дотвратить ряд заболева-
ний, в том числе инсульт. В 
настоящее время, чтобы уз-
нать результат такого ана-
лиза, пациентам приходит-
ся ждать несколько дней с 
момента сдачи крови.

В день проведения ак-
ции «День МНО» пациенты 
смогут сдать анализ на уро-
вень свертываемости крови 
с помощью экспресс-метода 
и уже через несколько ми-
нут получить результат и 
консультацию специалиста. 
Сдать анализ на показатель 
МНО все желающие кузбас-
совцы смогут 13 октября с 9 
до 13 часов в Кемеровском 
кардиологическом диспан-
сере (Сосновый бульвар, 6, 
поликлиника, 3-й этаж, ка-
бинеты № 315, 306, 312).

Вера Скворцова.

Музей-заповедник «Томская 
писаница» стал финалистом 
регионального этапа по Си-
бирскому и Дальневосточному 
федеральным округам на-
циональной премии в области 
событийного туризма «Russian 
event awards».

Заявку на участие музей-запо-

ведник подал в номинации «Луч-
шая площадка для проведения 
туристического события» и про-
шел в полуфинал национальной 
премии не случайно. Ежегодно на 
территории «Томской писаницы» 
проходят десятки праздников, 
народных гуляний и фестивалей.

День Ивана Купалы, Маслени-
ца, Рождество, Сабантуй – вот да-

леко не полный перечень празд-
ников, на которые в последнее 
время съезжаются жители не 
только Кузбасса, но и соседних 
регионов, в том числе Томска, Но-
восибирска. А с недавних пор наш 
музей-заповедник стал центром 
притяжения и для гостей из Ал-
тайского края.

Катерина Спасова.

В Кемерове стартовала 
образовательная програм-
ма «Ты – предпринима-
тель» для школьников.

Как сообщили в област-
ном департаменте по разви-
тию предпринимательства 
и потребительского рынка, 
в нынешнем сезоне пройдут 
обучение по этой программе 
60 кемеровских школьников. 
По сложившейся и уже по-
ложительно зарекомендо-
вавшей себя традиции обу-
чать секретам «своего дела» 
молодежь будут известные, 
состоявшиеся бизнесмены. 
Они проведут для ребят раз-
личные тренинги и мастер-
классы и поделятся своими 
«историями успеха».

В рамках программы 
школьники побывают на 
предприятиях различных 
сфер деятельности, в част-
ности, посетят Беловское 
рыболовное хозяйство, уз-

нают о производстве кваса 
в Кемерове. Также ребятам 
предстоит разработать соб-
ственные бизнес-проекты 
и провести их презентацию 
на заключительной конфе-
ренции.

Между тем 77 начинаю-
щих бизнемсенов, которые 
хотят развивать свои про-
екты в сферах производства, 
образования, медицины, ту-
ризма, экологии, научных 
разработок, бытовых услуг 
и пищевой промышленно-
сти, подали заявки в адми-
нистрацию города Кемеро-
во на получение грантовой 
поддержки для организа-
ции собственного дела.

При этом предпринима-
тельский стаж у подавшего 
заявку на грант соискателя 
не должен превышать одно-
го года, свой бизнес он дол-
жен строить исключитель-
но в городе Кемерово.

Ольга Михайлова.

В Новокузнецке уборочная 
техника полностью готова к 
предстоящим снегопадам. 

В первую очередь производит-
ся подсыпка дорожных развя-
зок, подъемов и спусков, мостов 
и дорог, где осуществляется дви-
жение общественного транспор-
та. Для этих целей использовано  

174 м3 песко-соляной смеси, – со-
общила пресс-служба города.

Оперативно ведется уборка ве-
ток и деревьев, которые надломи-
лись и упали из-за налипания сне-
га. Жителям напоминают, что в 
случае падения деревьев на при-
паркованные во дворах автомоби-
ли необходимо в первую очередь 
обратиться в полицию – с целью 

фиксации факта. Далее следует 
в письменной форме обратиться 
в управляющую компанию или 
ТСЖ дома с запросом о предо-
ставлении информации, на чьем 
обслуживании находится данная 
территория. Затем решать вопрос 
о возмещении ущерба в досудеб-
ном или судебном порядке.

Оксана Юрьева.

Борьба с гололедом и ветками
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// культура

Большие кузбасские гастроли

// климат

Лёд наперёд

// приговор

// сессия

По-соседски, садистски…

19 октября 2016 года в 10.30 по адресу: Советский 
проспект, 58 (большой зал), состоится сорок седьмая 
сессия Совета народных депутатов Кемеровской области, 
на которой будут рассмотрены вопросы:

- о проекте закона Кемеровской области «О внесении 
изменений в Закон Кемеровской области «Об областном 
бюджете на 2016 год»;

- о проекте закона Кемеровской области «О внесении 
изменений в Закон Кемеровской области «О бюджете 
Территориального фонда обязательного медицинского 
страхования Кемеровской области на 2016 год» и другие 
вопросы.
Трансляция сессии Совета народных депутатов 
Кемеровской области в режиме реального времени будет 
организована на официальном сайте Совета народных 
депутатов Кемеровской области по адресу: www.sndko.ru

К сведению депутатов  
и избирателей!

// громкое дело

Две жизни:  
спасенная и загубленная

Прокопьевский драматиче-
ский театр имени Ленинского 
комсомола завершил гастроли 
по области.

В течение полумесяца арти-
сты проехали по семи городам 
Кузбасса – побывали в Ленин-
ске-Кузнецком, Белове, Ташта-
голе, Междуреченске, Мысках, 
Осинниках и Киселевске.

Зрителям были показаны три 
спектакля. Два из них для детей: 
«Сказка в стиле джаз» и «Счаст-
ливый Ганс» в постановке номи-
нанта «Золотой маски» Петра 
Зубарева, режиссера из Мари-
инска. А для взрослой публики 
коллектив Прокопьевского теа-
тра представил спектакль «Хо-
рошие новости», который в на-
чале сентября был показан на 
фестивале «АРТМИГРАЦИЯ» в 
Москве и вошел в тройку луч-

ших спектаклей, поставленных 
молодыми режиссёрами в про-
винции.

«Мы старались популяризи-
ровать в Кузбассе наш спектакль 
«Хорошие новости», – расска-
зывает директор театра Людми-
ла Купцова. – Это третья часть 
трилогии о жителях Прокопьев-
ска. Ранее театром были постав-
лены спектакли «Подросток» и 
«30+». А постановка «Хорошие 
новости» рассказывает о пожи-
лых людях и о том, что после 50 
жизнь только начинается. Это 
очень светлый и веселый спек-
такль, сценарий для которого 
написала известный в России 
драматург Юлия Тупикина. А 
вообще для всех частей трилогии 
драматурги приезжали в Про-
копьевск, беседовали с людьми 

– собирали материал для спек-
таклей. Так что прототипами ге-

роев стали реальные люди. И во 
всех городах Кузбасса публика 
нас встречала очень тепло».

Необходимо отметить, что 
этот драмтеатр регулярно выез-
жает на гастроли по городам Куз-
басса, но столь большая поездка 
состоялась впервые, ее удалось 
организовать благодаря гранту 
Министерства культуры РФ.

«В следующем году Проко-
пьевский театр планирует посе-
тить с гастролями города Кеме-
ровской области, не вошедшие в 
нынешнюю гастрольную карту, 

– добавляет Людмила Ивановна. 
– Мы планируем выиграть еще 
один грант. В перспективе такие 
гастроли станут неотъемлемой 
частью культурной жизни регио-
на и позволят создать единое те-
атральное пространство Кузбас-
са!»

Оксана Сохарева.

Кузбасские реки в этом году 
встанут раньше обычного.

Как сообщают кемеровские 
синоптики, ориентировочная 
дата ледостава в области – 27 
октября, плюс-минус пять дней. 
Тогда как средняя многолетняя 
норма для нашего региона – ког-
да лед встает 3–5 ноября.

Одна из причин «раннего» 
льда, утверждают специалисты, 

– холодные температуры октя-
бря. В целом этот осенний месяц 
оказался в Кузбассе холоднее 
обычного на два градуса, а пер-
вая его декада была ниже нормы 
вообще на 4-5 градусов. Во мно-
гом это объясняется тем, что 
слишком теплым и сухим был 

сентябрь, и теперь погода навер-
стывает свое.

«В сентябре в силу климати-
ческих особенностей наблю-
дался недобор осадков, в свя-
зи с чем уровень воды в реках 
значительно упал, – пояснила 
пресс-секретарь кемеровского 
Гидрометцентра Наталья По-
луэктова. – Но сейчас благода-
ря прошедшим по югу области 
осадкам вода начинает посте-
пенно подниматься. Так, уро-
вень воды в Томи в Кемеро-
ве сейчас держится на уровне  
130 см, и до критических ми-
нимальных показателей оста-
ется 63 см, в Новокузнецке 
высота воды 145 см, до критиче-
ского минимума – 70 см. Так что 

в зиму мы должны уйти с нор-
мальной водой».

На вопрос, как в складываю-
щихся условиях в водоемах пере-
зимует рыба, «Кузбассу» ответил 
главный гидробиолог кемеров-
ского участка ФГБУ «Верхнеобь-
рыбвод» Марьян Колосов:

«Сезонные колебания уров-
ня воды в реках – это нормаль-
ное явление, ближе к холодам 
она должна стабилизироваться. 
Осень у нас была сухой и теплой, 
без дождей, поэтому вода опала. 
Рыба уже сейчас начинает груп-
пироваться и уходить в зимовоч-
ные ямы, но самая активная оста-
нется, ведь она может ходить и на 
глубине 10 сантиметров».

Полина Спиридонова.

На рассмотрение Кеме-
ровского областного суда 
передано уголовное дело 
в отношении Виктора 
Каталкина, который обви-
няется в посягательстве 
на жизнь сотрудника 
полиции.

Напомним: в декабре 
2015 года Каталкин, ко-
торый в то время нахо-
дился в розыске за сбыт и 
хранение наркотиков, рас-
стрелял из пистолета пы-
тавшегося его задержать 
оперуполномоченного Бе-
ловского межрайонного 
отдела наркоконтроля РФ 
Федора Паньшина, после 
чего скрылся. Несмотря на 
очень серьезные ранения, 
медикам удалось спасти 
жизнь офицеру наркоконт- 
роля. За решительность, 
проявленную при задер-
жании вооруженного пре-
ступника, губернатор Аман 
Тулеев вручил Федору 
Паньшину областную ме-

даль «За честь и мужество».
Задержали Каталкина в 

марте 2016 года в пригород-
ном поселке Новобелово, в 
частном доме его знакомого. 
При обыске у него были изъ-
яты два пистолета, причем в 
одном из них патрон уже на-
ходился в патроннике….

Как сообщили в регио-
нальном Следственном ко-
митете, во время рассле-
дования уголовного дела 
обвиняемый со следствием 
не сотрудничал и давал по-
казания только с выгодной 
для себя стороны (напри-
мер, утверждал, что якобы 
не знал о том, что перед ним 
был сотрудник наркокон-
троля). Однако следствию 
удалось доказать обратное.

В качестве наказания по 
совокупности преступле-
ний гр-ну Каталкину Вик-
тору Юрьевичу, 1975 года 
рождения, грозит вплоть 
до пожизненного лишения 
свободы.

Владимир Дмитриев.

В Топкинском городском 
суде вынесен приговор 
двум мужчинам, которые 
обвинялись в разбойном 
нападении на тружени-
цу тыла.

Как следует из материа-
лов уголовного дела, разбив 
ночью окно, незваные гости 
проникли в дом одинокой 
пенсионерки и под угрозой 
ножа и монтировки похи-
тили у нее около 30 тысяч 
рублей и два мобильника. 
Перед тем как скрыться, на-
летчики связали свою жерт-
ву. Лишь через несколько 
часов старушка смогла осво-
бодиться и позвонить в по-
лицию…

Несмотря на то, что лица 
нападавших были скрыты 
масками, оперативникам 
удалось установить лич-

ности подозреваемых: ими 
оказались двое ранее суди-
мых и проживавших по со-
седству мужчин, 22 и 36 лет 
от роду. Мотивом нападения 
на пенсионерку стали деньги, 
которые налетчики потом 
поделили между собой.

Как отметили в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, похи-
щенные у пенсионерки теле-
фоны и часть денег, которые 
злоумышленники не успе-
ли потратить, полицейские 
изъяли и вернули законной 
владелице.

Рассмотрев материалы 
дела, суд признал обоих фи-
гурантов виновными и при-
говорил каждого из них к 
пяти с половиной годам ли-
шения свободы в колонии 
строгого режима.

Всеволод Владимиров.
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Я – безналичный человек
Как перестать бояться пользоваться пластиковой картой и электронным кошельком

В последнее время все чаще в российских 
СМИ стали появляться материалы-экспе-
рименты, как журналисты стараются месяц 
прожить без наличных денег, то есть стать 
безналичным человек ом. Я решила непре-
менно поддержать коллег и принять участие в 
эксперименте. Ведь я практически и есть этот 
самый человек. Я держатель двух карт Сбер-
банка – дебетовой и кредитной –  и активный 
пользователь интернет-банкинга. С безна-
личностью я «на ты», но кое-что на момент 
начала испытания по-прежнему оплачивала 
бумажными и железными деньгами. Во время 
эксперимента я решила свести эти платежи к 
минимуму. 

Товары и услуги
Рассчитываться картой где 

бы то ни было гораздо быстрее 
и удобнее: не нужно отсчиты-
вать купюры или искать мелочь. 
С этим не поспоришь. Да, тер-
миналы могут «зависать» и ло-
маться, но такое на моей памяти 
не случалось уже давно. Нако-
нец, деньги – в прямом смысле 
вещь грязная. В плане личной 
гигиены пластик намного дру-
желюбнее, ведь карту берёте в 
руки только вы. 

Ещё одна причина моей при-
верженности безналичному 
расчёту – бонусные программы, 
которые сегодня есть у многих 
банков. У «Сбербанка» такая 
программа называется «Спа-
сибо». Рассчитываясь картой, 
я получаю проценты-бонусы 
«Спасибо», которыми могу по-
том оплатить часть покупки в 
магазинах партнёров програм-
мы (кое-где до 99% от стоимо-
сти товара). 

Картами я пользуюсь активно, 
поэтому со временем у меня на-
капливаются довольно прилич-
ные бонусные суммы, которые с 
лихвой покрывают ежегодную 
плату за обслуживание карт. Од-
нажды только на одни бонусы я 
купила MP3-плеер. К сожалению, 
в Кемерове не так много партнё-
ров «Спасибо», как в крупных 
российских городах. Но бонусы 
не сгорают, и потратить их мож-
но где угодно. Например, этим 
летом в Санкт-Петербурге за 
«Спасибо» я  поела в кафе, а в Мо-
скве купила лекарства в аптеке.

Платёжные терминалы в на-
шем городе есть практически в 
любом магазине или заведении, 
так что за большинство товаров 
и услуг я рассчитываюсь картой. 
Есть два небольших исключения 

– это мой фитнес-клуб и малень-
кий частный стоматологический 
кабинет, до сих пор не охвачен-
ные эквайрингом.  Тут я на ситу-
ацию никак повлиять не могу.

Однако иногда можно превра-
тить безналичные деньги в на-
личные, не имея с собой ни руб-
ля. В один из дней испытания я 
не смогла пройти мимо лилий, 
которые на улице продавала 
пенсионерка-садовод. Разумеет-
ся, банковские карты она не при-
нимала. Тогда я одолжила пару 

сотен рублей у коллеги, купила 
цветы и тут же перевела долг с 
карты на карту через мобильное 
приложение «Сбербанк онлайн». 
Так мне удалось поддержать чи-
стоту эксперимента.

ЖКУ,  связь и интернет 

Ежемесячный ипотечный 
платёж автоматически списы-
вается с моего сбербанковского 
счёта в установленную графи-
ком дату. Мне остаётся только 
регулярно перечислять  нужную 
сумму. Опять же, через «Сбер-
банк онлайн»  делать это совсем 
не сложно: я перевожу деньги с 
зарплатной карты на счёт в счи-
танные секунды. Мобильный 
интернет у меня есть всегда. 

Интернет я так же оплачиваю 
с помощью смартфона. Баланс 
мобильного до недавнего вре-
мени пополняла через приложе-
ние, но эксперимент подвигнул 
меня подключить «Автопла-
тёж». В заданную дату с карты 
в пользу оператора переводит-
ся фиксированная сумма або-
нентской платы. Предваритель-
но приходит SMS-оповещение: я 
могу подтвердить или отменить 
платеж. Несомненно, это удобно. 
Раньше я забывала сделать пла-

тёж и оставалась без мобильно-
го интернета в самый неподхо-
дящий момент. 

До августа этого года день-
ги за ЖКУ я относила в кассу 
управляющей компании. Утром 
нужно ехать на работу, а вече-
ром всегда появляются какие-то 
дела. В выходные касса не рабо-
тает. Даже при условии того, что 
заплатить за коммуналку мож-
но в любой УК, делать это вовре-
мя у меня получалось далеко не 
всегда, и копилась пеня. 

До безналичных отношений 
с коммунальщиками у меня всё 
никак не доходили руки.  А ещё 
не хотелось платить процент за 
банковские услуги (комиссия за 
оплату сотовой связи и интер-
нета через интернет-банкинг 
не взимается).  Но правила есть 
правила. Я решилась на безна-
личный платёж за свет, воду и 
обслуживание дома. Пока – че-
рез личный кабинет на сайте 
городского расчётно-информа-
ционного центра (РИЦ), где ак-
кумулируется информация о на-
числениях. 

У моего банка также есть оп-
ция «Автоплатёж» для ЖКУ и я, 
думаю, обязательно воспользу-
юсь ею в будущем. К оплате будет 
предлагаться сумма счёта, кото-
рый УК выставила мне на сегод-
ня. При этом я всегда смогу при-
остановить автоплатёж, чтобы 
сверить начисления. Как мне по-
яснили в Сбербанке, комиссия 
по автоплатежу за ЖКУ соста-
вит 0,5% от суммы перевода. Это 
меньше, чем мне пришлось за-
платить за перевод на сайте РИЦ. 

Транспорт

Пожалуй, единственная ста-
тья расходов, требующая об-
наличивания средств в нашем 
городе, – это общественный 
транспорт и такси. В автобусах, 
трамваях и троллейбусах дей-
ствует единый проездной билет. 
Но я не хочу им пользоваться. 
Во-первых, это ещё одна допол-
нительная карта, предназначен-

ная исключительно для оплаты 
проезда. Во-вторых, её нужно 
покупать. В-третьих, закинуть 
деньги на электронный проезд-
ной можно только в определён-
ных немногочисленных точках, 
а перевести с дебетовой карты 

– нельзя. В-четвёртых, я ино-
гда езжу на маршрутках, а там 
транспортная карта не действует. 

Я надеюсь, что в будущем в 
Кемерове весь общественный 
транспорт завяжут в единую 
систему, которая предусматри-
вает возможность оплаты про-
езда банковской картой с бес-
контактной технологией (как 
это сейчас работает в Москве). 
А пока для оплаты проезда мне 
приходится иметь в кошельке 
сотню-другую. 

В августе мне дважды пона-
добилось воспользоваться услу-
гами частных извозчиков. Для 
чистоты эксперимента я попы-
талась найти таксомотор с тер-
миналом. В общем, пришлось 
обналичивать деньги и на такси. 
Жаль! Безналичный расчёт ре-
шил бы проблему со сдачей, ко-
торая не всегда есть у таксистов. 

Безопасность

В итоге на проезд  и другие 
услуги за месяц эксперимента 
мне пришлось обналичить око-
ло 3 800 руб. Это 20% от всех 
моих трат. Статистику операций 
я взяла на странице «Мои расхо-
ды» в личном кабинете на сай-
те «Сбербанк онлайн». (Кстати, 
расплачиваясь по безналично-
му расчёту, проще вести домаш-
нюю бухгалтерию: все траты за-
фиксированы.) 15 308 рублей 

– сумма моих платежей, сделан-
ных картами «Сбербанка».  0,5% 
от суммы каждой покупки воз-
вращаются мне в виде бонусов 
«Спасибо», но некоторые пар-
тнёры в рамках акций могут на-
числять больше. Как минимум 
за август я заработала 77 рублей. 

Кэша в кошельке я всегда дер-
жу по минимуму – только на 
случай платежей, которые не 

смогу сделать картой. Само на-
личие физических денег меня 
тяготит: если я  потеряю коше-
лёк или стану жертвой карман-
ника, то практически наверня-
ка лишусь их безвозвратно. Если 
же уведут карту, то я заблоки-
рую её через приложение сразу, 
как только обнаружу пропажу. 

Заблокировать карту следу-
ет незамедлительно: хоть воры 
или мошенники не знают мой 
PIN-код, но с помощью CVC2/
CVV2, напечатанного на обрат-
ной стороне карты, они смогут 
совершить покупку в интернете. 
Кстати, именно в интернете мо-
шенники чаще всего уводят дан-
ные банковских карт. Чтобы это-
го не произошло, специалисты 
не советуют вводить свои рек-
визиты на сомнительных сайтах. 
Также не помешает завести для 
онлайн-покупок отдельную кар-
ту, пополняемую по мере надоб-
ности: если уж мошенники до неё 
доберутся, то не смогут много 
унести. Для повседневных офф-
лайновых трат тоже лучше дер-
жать на карте небольшую сум-
му денег, а основные сбережения 
хранить на счёте. Лично я по-
стоянно перекидываю средства 
между своими счетами и карта-
ми в моём «Сбербанке онлайн». 
Чтобы свести к минимуму веро-
ятность подхватить вредонос-
ную программу на смартфон, не 
стоит скачивать сомнительные 
приложения и отвечать на со-
мнительные запросы на сайтах. 

Мне не приходилось сталки-
ваться с кражей денег с карты – 
пластиковый кошелёк я считаю 
более надёжным, чем обычный. 
Если соблюдать нехитрые пра-
вила безопасности, то вероят-
ность потерять деньги на карте 
очень низка. Кстати, карточные 
счета защищены государствен-
ной системой страхования вкла-
дов: если банк разорится – вам 
вернут деньги. 

Вместо послесловия 

По данным президента ассо-
циации региональных банков 
Анатолия Аксакова, которого 
мне довелось послушать этим 
летом, 8-10 лет назад лишь 5% 
россиян пользовались картами 
для платежей, а 95% шли и обна-
личивали свои зарплаты. Сегод-
ня уже 50% картхолдеров поль-
зуется пластиком в ежедневном 
режиме. С положительной ди-
намикой распространяются и 
платёжные терминалы. В том 
числе и благодаря закону, кото-
рый обязывает торговые точки с 
большим оборотом переходить 
к эквайрингу. 

Зона cash-free, несомненно, 
будет расширяться и в нашем 
регионе. Так что недооценивать 
возможности безналичной опла-
ты, которая в будущем обещает 
стать ещё более защищённой и 
удобной, на мой взгляд, не стоит. 
Нужно привыкать пользоваться 
картой и электронными перево-
дами и делать это грамотно. 

Ксения Гордийчук, 
газета «Кузбасс».
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Продолжаем проект поддержки здорового образа жизни 
и массовых видов спорта, которые развиваются в нашем регионе

Скандинавско-кузбасская ходьба
В Кемерове прошла 
познавательная лек-
ция о скандинавской 
ходьбе в рамках все-
российской кампании 
«Свобода движения» 
при поддержке од-
ного из фармацев-
тических брендов и 
Русской националь-
ной ассоциации скан-
динавской ходьбы 
(RNWA). Ее провел 
опытный инструктор 
RNWA, мастер 
спорта по лыжам 
Олег Радченко.

Формула успеха
Учитывая, что лекция была 

бесплатной и заранее анонси-
ровалась в СМИ, прийти на нее 
могли все желающие. В ДК Ки-
ровского района собралось не-
сколько десятков человек раз-
ного возраста.

«У нас много людей занима-
ются скандинавской ходьбой во 
многом благодаря губернатору, 
который дарит палки пенсио-
нерам, – отметил Олег Валерье-
вич. – Все ходят, но некоторые 
ходят неправильно и некрасиво. 
Сегодня мы начнем изучать тех-
нику, узнаем, как правильно по-
добрать инвентарь, делать раз-
минку, заминку. Сегодня ходьба 
с палками – очень эффектив-
ный и быстро развивающийся 
вид фитнеса, который хорош 
тем, что для занятия не так уж 
много и надо: свежий воздух, 
хорошее настроение, правильно 
подобранный инвентарь, ну, и 
для начала – инструктор, кото-
рый научит правильно ходить».

Начали с подбора инвента-
ря. Палки подбираются, исходя 
из роста спортсмена по форму-
ле: свой вес надо умножить на 
коэффициент 0,68 – получится 
длина ваших палочек.

Они, кстати, могут быть и те-
лескопическими, то есть скла-
дывающимися. Такие удобны 
тем, что их можно везде возить 
с собой. Но если вы тренируе-
тесь рядом с домом, инструктор 
посоветовал приобретать все же 
прочные палки с цельным древ-
ком.

Их предназначение – вовсе 
не декоративное, основная их 
функция – перемещения веса 
тела за счет опоры на палки. А 
это значит, что работают мыш-
цы не только ног, но и брюшно-
го пресса, плечевого сустава.

Польза от такой 
ходьбы

По словам Олега Радченко, 
проводилось много научных 
исследований о пользе сканди-
навской ходьбы. И они показа-

ли, что, к примеру, при беге у 
человека работает 40% мышц 
и затрачивается 480 килокало-
рий в час, во время езды на ве-
лосипеде при скорости 20 км/ч 
задействовано 50% мышц и 
энергозатраты составляют 540 
килокалорий в час. А при ходь-
бе с палками работают 90% 
мышц, и при этом расходуется 
до 650 килокалорий.

К тому же, как отмечают ис-
следователи, существенно улуч-
шается тренировка сердечно-со-
судистой системы, повышается 
уровень мозгового кровотока, 
снижается риск инсульта, увели-
чивается выносливость мышц 
рук, шеи, спины и плечевого по-
яса и снижается нагрузка на та-
зобедренные, коленные и голе-
ностопные суставы.

Кстати, один из участников 
занятия, пенсионер Анатолий, 
подтвердил, что на него ходьба 
повлияла самым благотворным 
образом.

«Я живу в своем доме и уже 
шесть лет хожу по своей улоч-
ке, правда, с лыжными палка-
ми. На меня сначала говорили, 
что я – дурак, ерундой занима-
юсь. А сейчас нас человека че-
тыре уже ходит, – рассказыва-
ет он. – Меня спрашивают: что 
тебе это дает? Откуда я знаю? 
Но скажу, что давление теперь 

не поднимается, и сердце пере-
стало болеть».

Перед практикой
На теоретической части за-

нятия инструктор рассказал, 
что сначала новичкам обяза-
тельно нужно обратиться к вра-
чу за советом, объяснил, как 
правильно одеваться на тре-
нировку, сколько времени она 
должна занимать и тому подоб-
ное. А напоследок провел вик-
торину. Тем, кто быстро и пра-
вильно ответил на вопросы о 
скандинавской ходьбе, в пода-
рок достались палочки.

Но больше пришедших на 
лекцию интересовало все же 
практическое занятие. Ведь 
многие из них с палками ходят 
давно, вот только не уверены, 
что делают это правильно.

Галина Ильиных приехала 
в Кировский из Центрального 
района. Говорит, что о лекции 
узнала из нашей газеты. «Я при-
шла потому, что мне интересно, 
мы каждый вечер ходим, зани-
маемся с подругой. Мне очень 
помогает. Раньше сильно боле-
ла спина, колено, а начала зани-
маться – и стало лучше. Я хочу 
посмотреть на правильную 
ходьбу. Хочу узнать, правильно 
ли я хожу, хотя сама по интерне-
ту много изучаю, читаю».

«Почитать по интернету – это 
одно, а воочию увидеть – со-
всем другое, – добавляет Гали-
на Гневышева. – Мы вчетвером 
много ходим со знакомыми. Но 
вот хотим научиться правиль-
но ходить». А вот еще одна по-
сетительница, Людмила, при-
зналась, что пока работает, но 
скоро выйдет на пенсию и зай-
мется ходьбой.

Между тем на занятии было 
много и молодых людей.

«Я считаю, что это спорт без 
возрастных ограничений, – го-
ворит Юлия Еськова. – Я при-
шла сюда, чтобы получить ин-
формацию из первых рук, чтобы 
начать заниматься. Мне повез-
ло еще, я выиграла в виктори-
ну палочки. Я очень счастлива, 
спасибо организаторам. Палоч-
ки заинтересовали тем, что тра-
тится большое количество ки-
локалорий, и я хочу похудеть».

Практика
Вся группа выходит в парк, и 

начинается практическое обу-
чение. Инструктор обращает 
внимание на то, что у палочек 
есть маркировка для правой и 
левой руки. И показывает, как 
правильно надевать на кисть 
своеобразное крепление на ли-
пучках – темляк. И только по-
сле этого – сама ходьба.

«Рука выносится вперед од-
новременно с ногой, крест-
накрест: правая рука – левая 
нога, и наоборот, – показывает 
Олег Радченко. – Палку ставим 
на уровне пятки под углом 45 
градусов. Пытаемся опереться 
на нее и почувствовать – сколь-
ко мышц у нас работает, и пере-
носим вес тела. Нога – с пятки 
на носок, делаем доталкивание 
рукой...

Вы заметили, что не так-то 
всё и просто? Ногу выносим 
прямой в коленном суставе, шаг 
небольшой, сантиметров 20. А 
со временем у вас шаг будет до 
полуметра».

«Мы так и ходим», – слышу, 
как радостно отмечают женщи-
ны...

«Не ставьте палки прямо, под 
углом 90 градусов, – продолжа-
ет инструктор. – Это основная 
ошибка». Затем Олег Валерье-
вич показывает ряд упражне-
ний с палочками для разминки.

«Самое главное здесь техни-
ка. Слушайте организм, если 
уже не можете, то лучше за-
вершайте тренировку. И обяза-
тельно делайте заминку». Что-
бы закончить тренировку, надо 
снизить интенсивность ходь-
бы, что позволит перейти орга-
низму в спокойное состояние. А 
комплекс упражнений ускорит 
процесс восстановления.

Уже после занятия спраши-
ваю у пришедших на него пен-
сионерок Любови Иосифовны и 
Люсеты Сергеевны: что нового 
они узнали?

«Нам такого никто не объяс-
нял, мы ходили себе и ходили, – 
признаются они. – Теперь будем 
правильно всё делать. Мы па-
лочки получили совсем недавно. 
А раньше брали напрокат».

«А вообще, палочки – это ве-
ликолепная штука, но она помо-
гает только тем, кто ими поль-
зуется регулярно», – делится 
опытом Александр Шуркин. Он 
приехал из Салаира. И хоть ра-
ботает в сфере ЖКХ, но тоже 
стал инструктором по сканди-
навской ходьбе и создал в горо-
де группу из 60 человек.

Итого
До конца 2016 года подоб-

ные теоретические и практи-
ческие занятия пройдут еще в 
трех городах России: Самаре, 
Ярославле и Казани. Но то, что 
первая лекция регионального 
цикла состоялась именно в Ке-
мерове, вовсе не случайно. Ведь 
в Кузбассе скандинавская ходь-
ба развивается особенно массо-
во. По инициативе губернатора 
действует областная програм-
ма, по которой за два года более 
25 тысяч пар палочек получи-
ли представители старшего по-
коления, открываются пункты 
проката инвентаря, действуют 
спортивные клубы по интере-
сам. Дошло до того, что сканди-
навскую ходьбу некоторые у нас 
уже называют кузбасской…

Оксана Панарина.

//  из истории

Пришла к нам скандинав-
ская ходьба из Финляндии, 
где в 1930-х годах финские 
лыжники тренировались хо-
дить с палками летом, когда 
нет снега. Постепенно такую 
ходьбу стали практиковать 
на уроках физкультуры. И вот 
она уже стала распростра-
няться по Европе, в 2000 году 
была организована Между-
народная федерация сканди-
навской ходьбы, а затем и в 
нашей стране появилась Рус-
ская национальная ассоциа-
ция скандинавской ходьбы.

  Фото Виктора Сохарева.
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аФибралакс – как щетка, очистит кишечник и...
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….научит его работать как часы.
Фибралакс – натуральное1 

слабительное лекарство из обо-
лочек семян подорожника, кото-
рое помогает очистить кишечник 
без боли и спазмов, устраняет за-
поры и облегчает симптомы ге-
морроя. Кроме того, Фибралакс 
создает благоприятные условия 
для роста  способствует росту по-
лезной микрофлоры. 

Механизм действия Фибра-
лакса прост: растворимые пище-

вые волокна, как щетка, «вымета-
ют» из кишечника скопившиеся 
там отложения, сорбируют и вы-
водят «шлаки», токсины, избы-
точный сахар, холестерин и соли 
тяжелых металлов. Высокий про-
филь безопасности Фибралакса 
позволяет использовать его дли-
тельно и назначать беременным и 
кормящим женщинам.

Эффективность Фибралак-
са зависит от соблюдения правил 
приёма: содержимое одного паке-

тика развести в стакане холодной 
воды, размешать и выпить; затем 
запить еще одним стаканом жид-
кости.
Особые указания:

Так как пищевые волокна по-
глощают и выводят сахар и избы-
точный холестерин, у пациентов с 
сахарным диабетом может потре-
боваться уменьшение дозы инсу-
лина. 

Принимайте Фибралакс. Очи-
щение – лучшее лечение.

Принимайте Фибралакс. Очищение – лучшее лечение.
www.evalar.ru. Спрашивайте в аптеках Эвалар: Кемерово 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77; Эдельвейс 53-90-90 (справка), 
Гармония здоровья 90-03-97, 900-498; Мир медицины 73-35-28, 37-52-37, 73-35-28, 64-78-48; г. Топки  3-16-37, 4-73-21, 4-55-56; 
г. Березовский  3-28-89; г. Ленинск-Кузнецкий 3-03-00; Жить здорово  7-58-12; г. Белово  2-68-69; г. Юрга 4-44-05; Фарм-Трейд 6-17-45, 
г. Прокопьевск 66-79-49, 61-34-00.
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку
1 Определение натуральности относиться к действующим веществам

//  к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! С 17 по 21 октября 2016 года с 
15 до 17 часов вы можете обратиться к заместителям губернатора 
Кемеровской области, руководителям структурных подразделений 
администрации Кемеровской области, исполнительных органов го-
сударственной власти Кемеровской области отраслевой и специаль-
ной компетенции по телефонам «прямой линии»:

17 октября (понедельник) - Троицкая Елена Александровна -
начальник департамента административных органов администра-
ции Кемеровской области, тел. (8-3842) 36-52-82.

18 октября (вторник) - Пахомова Елена Алексеевна - заме-
ститель губернатора Кемеровской области (по вопросам образова-
ния, культуры и спорта), тел. (8-3842) 58-48-62.

19 октября (среда) - Кутылкина Екатерина Борисовна - за-
меститель губернатора Кемеровской области (по промышленности, 
транспорту и предпринимательству), тел. (8-3842) 75-85-50;

- Круглякова Наталья Георгиевна - начальник департамента 
социальной защиты населения Кемеровской области, тел. (8-3842) 
75-85-85.

20 октября (четверг) - Бухман Евгений Сергеевич - заме-
ститель губернатора Кемеровской области (по строительству), 
тел. (8-3842) 36-82-40;

- Зауэрвайн Лариса Теодоровна - начальник департамен-
та культуры и национальной  политики Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 36-33-42.

21 октября (пятница) - Высоцкий Сергей Васильевич - на-
чальник департамента природных ресурсов и экологии Кемеров-
ской области, тел. (8-3842) 58-55-56.

Ежедневно, кроме субботы и воскресенья, с 8.30 до 17.30 ра-
ботает телефон обращений к губернатору Кемеровской области –
(8-3842) 58-41-97.

Подписные цены на газету «Кузбасс»:

В1901 3 раза в неделю (вт., среда, чт.) 612,60

В2205 (пенсионерам) 3 раза в неделю (вт., среда, чт.) 540,60

В1023 1 раз в неделю (четверг, с ТВ) 413,04

В2204 (пенсионерам) 1 раз в неделю (четверг, с ТВ) 347,04

Подписка на газеты и журналы оформляется 
в почтовых отделениях 
на любой адрес Кемеровской области.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II гр. -
скидка 20% от стоимости услуг почты.

Подписку можно оформить по вашему адресу, 
«до востребования», «до двери квартиры», 

«до рабочего кабинета».
О фактах отказа срочно сообщайте по телефону

начальнику почтамта или по тел. 58-34-00 (Кемерово).

Спешите! 
Декада подписки 13-23 октября.

Скидки!

Вниманию автовладельцев! В г. Кемерово с 23.00 14 октября 
2016 года до 6.00 17 октября 2016 года проезд через перекре-
сток пр. Комсомольский – пр. Московский будет перекрыт 
в связи с ремонтными работами.

//  акция

Читаем с подарками!
Купив в любом почтовом отделении номера 
газет «Кузбасс», «Комсомольская правда – 
Кемерово», «Наши земляки. Кузбасс», «Мо-
сковский комсомолец в Кузбассе» или другую 
печатную продукцию, можно получить прият-
ный презент.

Почта России запускает 
общефедеральную програм-
му поддержки печатной инду-
стрии, которая будет действо-
вать в течение октября-ноября. 
Акция активных продаж прес-
сы и книг называется «Читаем 
с Почтой». Суть ее в том, что 
клиенты почтовых отделений 
за единовременную покупку га-
зет и журналов на сумму свыше 
100 рублей или книг на сумму 
более 500 рублей получат в по-
дарок книгу или световозвра-
щающий брелок.

Как отметили в Кемеровском 

филиале Почты России, та-
кая акция в Кузбассе проходит 
впервые. К ней присоединились 
федеральные и региональные 
издательства, дистрибьюторы 
прессы и книг. Поэтому в по-
чтовых отделениях читателям 
по невысоким ценам будет до-
ступен широкий ассортимент 
периодических изданий, а так-
же книг самой разной тематики 
и жанров.

«Благодаря совместным уси-
лиям Почты России и изда-
телей по развитию почтовой 
розницы в первом полугодии 

2016 года удалось достичь ро-
ста объемов продаж прессы в 
почтовых отделениях страны 
на 23% к аналогичному перио-
ду прошлого года, а реализация 
книжной продукции по стране 
увеличилась более чем на треть 
(на 36%)», – подчеркнул заме-
ститель директора Кемеров-
ского филиала Почты России 
Борис Соловьев.

Стоит также отметить, что в 
марте и апреле нынешнего года 
акция «Читаем с Почтой» в пи-
лотном режиме проходила в 
шести филиалах почтового ве-
домства страны и повсюду на-
шла широкий отклик у людей.

Кроме того, с 13 по 23 ок-
тября в рамках Декады под-
писки можно выписать «Куз-
басс» и другие печатные 
издания со значительной 
скидкой!

Оксана Панарина.

  Фото Сергея Гавриленко.
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Магистрали для развития Кузбасса
В этом году дорожники в очередной раз 
порадовали жителей и гостей региона. За-
помнилась сдача в эксплуатацию авто-
мобильной трассы в обход посёлка Каз в 
Таштагольском районе и перенос участка 
автодороги Кемерово – Анжеро-Судженск. 
И это только некоторые сданные объекты. 

- Несмотря на сложную 
экономическую ситуацию, 
в Кузбассе реализуются два 
больших проекта с участи-
ем областного и федераль-
ного бюджетов, - говорит 
руководитель «Дирекции 
автомобильных дорог Куз-
басса» Олег Шурыгин. – Это 
строительство скоростной 
автомобильной дороги Ке-
мерово – Ленинск-Кузнец-
кий и обход города Мариин-
ска по федеральной трассе 
«Сибирь» в Мариинском и 
Чебулинском районах.

Как пояснил директор, 
строительство первого объ-
екта является составной ча-
стью главного транспорт-
ного коридора Кемерово 

– Ленинск–Кузнецкий – Но-
вокузнецк – Междуреченск. 
В 2006 году по нормам пер-
вой категории был рекон-
струирован первый участок 
дороги протяженностью 
5,4 км на въезде в Кемерово. 
В период с 2011-го по 2015 
год был введен в эксплуата-
цию следующий отрезок, по-
строенный по параметрам 
автомагистрали с разрешен-
ной скоростью движения 130 
км/час. Протяжённостью 
44 км, он обогнул все близ-
лежащие населённые пун-
кты. В прошлом году нача-
то строительство последнего 
участка длиной почти 18 км. 

Окончание работ запланиро-
вано на 2019 год.

- С их завершением реша-
ется важная стратегическая 
задача – создание транс-
портного коридора, который 
станет основной магистра-
лью, обеспечивающей посту-
пательное социально-эконо-
мическое развитие Кузбасса, 

– продолжает Олег Ивано-
вич. – Благодаря этому на 
всем протяжении от Кемеро-
ва до Новокузнецка мы смо-
жем снизить транспортную 
составляющую в цене про-
дукции на 12-16 процентов, 
повысить скорость передви-
жения товаров и услуг и, в 
конечном итоге, дать толчок 
к развитию прилегающих 
территорий. 

Говоря о федеральной 
трассе Р-255 «Сибирь» (быв-
шая М-53 «Байкал»), он от-
метил, что строительство 
обхода г. Мариинска протя-
жённостью 19,2 км ведётся 
по нормативам второй тех-
нической категории с разре-
шенной скоростью движения 
90 км/ч. В планах предусмо-
трено возведение двух раз-
вязок с путепроводами об-
щей длиной более 110 метров 
и моста через реку Кия дли-
ной 285,5 метра. Новая до-
рога выведет транзит с улиц 
Мариинска и населенного 
пункта Вторая Пристань. А 

поскольку обход приближен 
к городу, то он будет исполь-
зоваться не только для гру-
зового транспорта, но и для 
пригородных пассажирских 
перевозок. 

Жители областного цен-
тра так же мечтают о том, 
чтобы с их улиц ушли боль-
шегрузные фуры. В насто-
ящее время интенсивность 
движения в отдельные пери-
оды составляет около 12500 
автомобилей в сутки. По за-
верениям представителя Рос-
автодора, проектирование 
дороги в обход Кемерова бу-
дет начато в 2018 году. Кро-
ме того, для вывода транзи-
та в ближайшее десятилетие 
необходимо запроектиро-
вать и построить обходы на-
селенных пунктов на авто-
мобильных дорогах Томск 

– Мариинск и обход города 
Мыски на автомобильной 
дороге Ленинск-Кузнецкий 

– Новокузнецк – Междуре-
ченск. Решение задачи по об-
ходу города Мыски позволит 
в будущем начать строитель-
ство автомобильной дороги, 
обеспечивающей выход на 
транспортный коридор Ал-
тай – Кузбасс – Хакасия. 

Евгений Беседин.

//  для справки

В России насчитывается 710 км скоростных дорог, 
44 км из которых находятся в Кузбассе.
В 2016 году в Кузбассе отремонтировано 123,14 километра авто-
дорог. Большая часть бюджета дорожного фонда (порядка 89%) 
расходуется на содержание и ремонт существующей сети автомо-
бильных дорог. Сеть автодорог общего пользования региональ-
ного и межмуниципального значения Кузбасса, обслуживаемых 
ГКУ КО «Дирекция автодорог Кузбасса», составляет 6855 км.

Уважаемые работники и ветераны дорожного 
комплекса Кузбасса! Примите самые искренние 
и теплые поздравления с профессиональным 
праздником – Днем работников дорожного 
хозяйства!

Для нас стало доброй традици-
ей по окончании дорожно-строи-
тельного сезона подводить итоги.

О благополучии и развитии 
любого региона прежде всего су-
дят по его дорогам. Разветвлен-
ная, отвечающая современным 
требованиям, технически осна-
щенная сеть транспортных ма-
гистралей – это наглядное сви-
детельство инвестиционной 
привлекательности территории, 
ее готовность к укреплению со-
циальных и экономических свя-
зей с близлежащими областями.

Добросовестным трудом не-
скольких поколений дорожни-
ков в Кузбассе создана развитая 
автодорожная сеть, которая про-
должает расширяться, объеди-
няя города и людей, сокращая 
время и расстояние в пути между 
населенными пунктами. 

К своему профессиональному 
празднику специалисты отрасли 
подошли с достойными резуль-
татами. В текущем году отремон-
тировано около 300 километров 
автодорог общего пользования. 
В рамках содержания дорог вы-
полнены ямочный ремонт и по-
верхностная обработка более 
чем 1 млн 50 тыс. кв. метров до-
рожного полотна.

Если говорить о крупных про-
ектах, то открыта новая дорога 
в обход поселка Каз, новый уча-
сток дороги Кемерово — Анже-
ро-Судженск. После капитально-
го ремонта введен в эксплуатацию 
участок федеральной дороги «Си-
бирь» в Юргинском районе, уча-
сток дороги в объезд г. Кемеро-
во. Продолжилось строительство 
автомагистрали Кемерово – Ле-
нинск-Кузнецкий, капитальный 
ремонт дороги Ленинск-Кузнец-
кий – Прокопьевск – Новокузнецк, 
обход Мариинска. Значительный 
объем работ проделан на дорогах 
муниципального значения. Благо-
даря осуществлению этих проек-
тов серьезно улучшилась пропуск-
ная способность региональных 
дорог, повысилась безопасность 
дорожного движения. 

Серьезный фронт работ мы 
готовим для работников дорож-
ного хозяйства на ближайшие 

годы. Нам необходимо завер-
шить строительство скоростной 
автомобильной дороги Кемеро-
во – Ленинск-Кузнецкий, при-
ступить к реконструкции до-
роги Мундыбаш – Таштагол, 
завершить строительство обхо-
да города Мариинск, закончить 
проектные работы и начать стро-
ительство дороги Томск – Тайга.

Закрывая очередной дорож-
но-строительный сезон, работни-
ки отрасли еще раз подтвердили, 
что, несмотря на сложную эконо-
мическую ситуацию, они с честью 
выполняют поставленные перед 
ними задачи. Уверен, что достиг-
нутые результаты – это далеко не 
предел, поэтому хочется пожелать 
всем дорожникам не сбавлять на-
бранных темпов, а только наращи-
вать их в дальнейшем. Слова при-
знательности хочется сказать и в 
адрес ветеранов отрасли, которые 
не только достойно выполнили 
свой долг, но и продолжают пере-
давать секреты своего мастерства 
новой смене.

От всей души благодарю кол-
лективы предприятий дорожной 
отрасли за нелегкий, но востре-
бованный труд. Желаю крепкого 
здоровья, свершения всех надежд 
и планов, добра, благополучия и 
удачи на жизненном пути!

Заместитель губернатора 
Кемеровской области 

по жилищно-коммунальному 
и дорожному комплексу 

Анатолий Лазарев.

Олег Шурыгин:
Уважаемые коллеги! 
От всей души поздрав-
ляю вас с профессио-
нальным праздником. 
Желаю вам здоровья, 
стабильности в жиз-
ни. Пускай в ваших 
душах, семьях царят 
мир и гармония.

Уважаемые земляки! Дорогие кузбассовцы!
Коллектив АО «Кузбассдорфондпроект» поздравляет 
вас с родным нашим праздником – Днем работников 
дорожного хозяйства.

Нашему проектно-изыска-
тельскому предприятию чуть-
чуть за 55. Мы прошли путь от 
не большой группы рабочего про-
ектирования Кемеровского об-
ластного дорожного управления 
до вы сокопрофессионального 
коллектива.

За красивыми цифрами 
55 годы напряженного тру-
да и нелегкие победы. Наши 
прославлен ные ветераны были 
а в т о р а м и-п е р в о п р о х о д ц а м и 

проектов «ликвидации» бездо-
рожья Кузбасса и в настоящее 
время остаются в авангарде про-
ектировщиков большей части 
современных дорог региона.

Сегодня Кемеровская область 
гордится своими дорогами, и мы 
счастливы от сопричастности к 
решению жизненно важных про-
блем родного Кузбасса.

Уважаемые коллеги, дорогие 
дорожники!

Невзирая на все жизненные 

проблемы и коллизии, наша 
страна продолжает прирастать 
дорогами, которые соединя-
ют не только села и города, но и 
души людей… 

Здоровья, оптимизма, роман-
тики, любви к близким и к России.

Желаем, чтобы успех шел с 
вами по одной дороге и удача 
всегда сопутствовала вам!

Генеральный директор 
АО  «Кузбассдорфондпроект» 

Рашида Захарова.
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Четвертую часть всей протяженности федеральных трасс Кузбасса
обновили дорожники с начала этого года. В планах Федерального 
управления автомобильных дорог «Сибирь» на будущий год – сохранить 
нынешний объем работ по ремонту и содержанию, продолжить строи-
тельство обхода Мариинска, отметил в преддверие профессионального 
праздника руководитель «Сибуправтодора» Дмитрий Тулеев. 

 Дорогие коллеги! 

От коллектива Федерального 
управления автомобильных до-
рог «Сибирь» Федерального до-
рожного агентства поздравляю 
вас с Днем работников дорожно-
го хозяйства! 

Заканчивается очередной се-
зон строительно-монтажных ра-
бот, у нас за плечами новые ки-
лометры качественных дорог, а 
впереди – новые планы и зада-
чи. На федеральных дорогах Но-
восибирской, Омской, Кемеров-
ской и Томской областей в 2016 
году отремонтировано более 500 
километров, и в следующем году 
мы не намерены снижать планку, 
чтобы к 2018 году, согласно стра-
тегии Росавтодора, привести в 
нормативное состояние не менее 
85% подведомственной дорож-

ной сети. Сегодня на сети дорог 
«Сибуправтодора» этот пока-
затель уже превышает 75%, что 
значительно выше, чем в сред-
нем по стране. Продолжается 
реализация проектов развития 

– строительство Восточного об-

хода города Новосибирска и об-
хода Мариинска, реконструкция 
30 километров трассы Р-254 «Ир-
тыш» в Новосибирской области. 

Что же касается Кемеров-
ской области – по итогам года 
введены в эксплуатацию по-
сле ремонта около 120 киломе-
тров автомобильных дорог фе-
дерального значения (это 26% 
их общей протяженности), из 
них 38 километров отремонти-
ровано капитально. В том чис-
ле мы практически завершили 
работу по приведению в нор-
мативное состояние подъезда к 
городу Томску от трассы Р-255 
«Сибирь», основная часть кото-
рого проходит по территории 
Кемеровской области. В тече-
ние последних пяти лет на этой 
дороге общей протяженностью 
около ста километров 19 кило-

метров реконструированы, 46 – 
капитально отремонтированы, 
еще 34 километра отремонтиро-
ваны путем устройства шерохо-
ватой поверхностной обработки, 
но в планах Управления капи-
тальный ремонт и этих участков 
до 2020 года. Также в текущем 
году отремонтированы два ис-
кусственных сооружения – мо-
сты через Сусловку и Корченок. 

Я благодарю всех, кто внес и 
продолжает вносить свой вклад 
в реализацию федеральных 
проектов и качественно делает 
свою работу. Искренне надеюсь, 
что число дорожных органи-
заций, исполняющих государ-

ственные контракты без наре-
каний заказчика, будет расти. 

Впереди у нас сезон зимнего 
содержания, не за горами и под-
готовка к новому строительному 
сезону. В круглогодичной череде 
будней День дорожника – это по-
вод для теплых слов и пожеланий, 
которые непременно сбудутся. 
От всей души желаю организаци-
ям дорожной отрасли благополу-
чия и стабильности, масштабных 
проектов и надежных партнеров! 
Всем, кто работает на дорогах, 
проектирует, ремонтирует, стро-
ит, содержит – крепкого здоро-
вья и семейного тепла, уверенно-
сти в завтрашнем дне!

Транспортные 
артерии

Дороги называют по-разному: транс-
портные коридоры, магистрали, трас-
сы. Генеральный директор ОАО «Кеме-
ровоспецстрой» Александр Выприцкий 
называет их дорожные артерии. Если 
развивать этот образный ряд, то, как во 
всяком организме, любые пути комму-
никаций должны быть здоровыми: ка-
чественными и долговечными. И у нас в 
области такие есть. Главной кузбасской 
артерией, дающей жизнь всему региону, 
безусловно, является скоростная авто-
магистраль Новосибирск – Ленинск-Куз-
нецкий – Кемерово – Юрга. 

– Этот проект «интеллектуальной» 
трассы, аналогов которому в Сибири 
не было, реализован в кратчайшие сро-
ки. Специалисты нашей компании так-
же участвуют в её строительстве, – го-
ворит Александр Николаевич. – В целом 
же работники дорожно-строительного 
комплекса Кузбасса одними из первых в 
стране начали внедрять новые стандар-
ты в сфере дорожного строительства. Так 
что жители нашего региона по достоин-
ству смогли оценить качество дорожного 
покрытия практически во всех террито-
риях области.

А состояние дорог и внутрикварталь-
ных проездов – это первое, что видят 
как гости региона, путешественники, 
так и жители. На ровность дорожного 
полотна обращают внимание и потен-
циальные инвесторы. Именно развет-
вленная дорожная сеть позволяет ре-
шать вопросы грузоперевозок, трудовой 
мобильности, способствует увеличению 
товарооборота. А это налоги в област-
ной и местные бюджеты, прибыль для 
бизнеса. Поэтому и строятся в Кузбас-
се суперсовременные, интерактивные и 
безопасные магистрали. Понятно, что 
возвести их могут только высококвали-

фицированные работники, способные в 
сжатые сроки решать сложнейшие за-
дачи. Именно такими являются и спе-
циалисты «Кемеровоспецстроя», пред-
приятия с пятидесятилетней историей. 
К слову, сегодня компания имеет допуск 
на работы по организации строитель-
ства, реконструкции и капитального 
ремонта привлекаемым застройщиком 
или заказчиком на основании догово-
ра юридическим лицом (генеральным 
подрядчиком) к различным видам стро-
ительных работ, таких как промышлен-
ное строительство (на объектах уголь-
ной промышленности), транспортное 
строительство (автомобильные и же-
лезные дороги), жилищно-гражданское 
строительство, объекты водоснабже-
ния, теплоснабжения и др. В структу-
ре ОАО «Кемеровоспецстрой» имеют-
ся также предприятия, выпускающие 
строительную продукцию, в том чис-
ле асфальтобетонные смеси различных 
марок, мелкоразмерные прессованные 
бетонные изделия - тротуарную плитку, 
бортовые камни, стеновые блоки. 

Безусловно, все эти наработки и до-
стижения были бы невозможны без ве-
теранов, без напряжённой и сплочённой 
работы нынешних специалистов. Как и 
полагается, Александр Выприцкий по-
здравил специалистов отрасли с насту-
пающим праздником: 

- Дорогие ветераны, коллеги! От все-
го коллектива нашей компании, от себя 
лично поздравляю с профессиональным 
праздником. От всей души желаю вам 
крепкого сибирского здоровья, удачи, 
благополучия. Желаю, чтобы в ваших 
семьях царили мир и гармония. 

Евгений Петров.

Невзирая на непогоду
Полтора десятка лет на региональном рынке дорожного строитель-

ства работает ЗАО «Производственная компания «Стройкомплект». За 
это время её специалистами проложены и отремонтированы десятки ки-
лометров дорожного полотна. Самым известным и значимым объектом, 
к которому работники предприятия имеют прямое отношение, являет-
ся скоростная автомагистраль первой технической категории «Новоси-
бирск – Ленинск-Кузнецкий – Кемерово – Юрга». В этом году дорожники 
приступили к возведению третьего участка трассы. В 2019-м запланиро-
вана его сдача в эксплуатацию.

– Наша компания ЗАО «ПК «Строй-
комплект» создана в 2001 году. В этом 
году нам исполнилось 15 лет, отмети-
ли своеобразный юбилей, – расска-
зывает генеральный директор Мус-
лим Ахметович Мутаев. – Работаем 
по всем территориальным, областным, 
федеральным программам, куда нас 
приглашают. В организации сегодня 
трудятся сто специалистов, из них 27 

– инженерно-технические работни-
ки. Так что компания укомплектова-
на профессионалами, которые знают 
свою работу и, естественно, её выпол-
няют. 

Говоря о специфике этой деятель-
ности, первый руководитель отметил, 
что человек, работающий в дорожной 
отрасли, «должен быть очень крепким, 
мужественным и сдержанным».

- Судьба у дорожников непредска-
зуемая, как у крестьян, - продолжает 
Муслим Ахметович. – Я всегда срав-
ниваю наш труд с крестьянским: есть 
погода – работаем, нет её – тоже рабо-
таем. Трудимся в снег, дождь, слякоть. 
Непогода не страшна. 

Первый руководитель убеждён, что 
достичь поставленных порой непро-
стых задач можно только в команде, 
при объединении всех сил и ресурсов. 
При этом каждому работнику отрас-
ли, от рабочего до инженера, необхо-
димы и технические знания, а в наших 
сибирских условиях ещё и физическая 
выносливость. Ведь почти каждый 
день в суровом климате приходится 
принимать ответственные решения 
и решать трудоёмкие задачи. Поэто-
му без мужества, выдержки, высочай-
шего профессионализма и любви к из-
бранной специальности не обойтись.

– В отрасли работают только те, кто 
не боится сложностей, готов учиться 

и стремиться сделать жизнь земляков 
удобнее и комфортнее, – продолжает 
он. – И дорожники гордятся тем, что 
на протяжении многих лет наш край 
по праву занимает лидирующие пози-
ции по качеству автомагистралей. 

Гендиректор также отметил, что 
за эти годы сп ециалисты отрасли на-
копили огромный опыт строитель-
ства транспортных коридоров и при-
дорожной инфраструктуры. И особая 
благодарность за этот труд ветеранам 
дорожного хозяйства. Именно у них 
молодёжь постигает азы профессии, 
учится взаимовыручке, умению на-
ходить выход из сложных производ-
ственных ситуаций. 

– В канун профессионального празд-
ника хочу поблагодарить за добросо-
вестный труд ветеранов, коллег и на-
ших партнёров. Желаю вам и вашим 
семьям здоровья, удачи, финансового 
благополучия, любви, ясного неба над 
головой, – поздравил Муслим Мутаев. 

Евгений Петров. 
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Неповторимый
Прославленному футбольному бомбардиру Виталию Раздаеву – 70
Человек-легенда

Легенды потому и переживают 
время, что остаются в прошлом – 
олицетворяя его, делая ярким и 
настоящим. Жизнь в спорте, по-
добная раздаевской, сейчас просто 
невозможна. Значит ли это, что он 
ниже уровнем нынешних научно-
накачанных и раскрученных ат-
летов? Вовсе нет, как раз даже на-
оборот.

Перечисляем для молодых, для 
которых «легенда» – понятие ис-
ключительно из мира монито-
ра, которые элементарно могут 
не поверить в подобные условия 
и повороты судьбы. А вместе со 
взрослыми просто растроганно 
поностальгируем…

Сначала официальные сведе-
ния. Виталий Александрович Раз-
даев родился в Анжеро-Судженске 
в многодетной семье шахтера-ор-
деноносца. В кемеровскую коман-
ду мастеров попал по протекции 
старшего (на два года) брата Вла-
димира. Вместо брата (инициалы-
то в повестке одинаковые!) ушел в 
армию, заблистал сначала в Ново-
сибирске, а затем и в московском 
ЦСКА, но вернулся на малую ро-
дину. Забил 216 мячей за 555 мат-
чей только в первой лиге СССР (не 
считая голов во второй и высшей 
лигах, на Кубок страны, за сбор-
ную РСФСР и в товарищеских 
встречах). Почти два десятка лет 
выступал за одну команду – кеме-
ровский «Кузбасс». Играл (и заби-
вал!) до сорока с лишним лет.

А теперь неофициальные под-
виги, без которых бытование ле-
генды в народной среде немысли-
мо. Мог выпить в перерыве матча 
стакан водки, выйти на поле и за-
бить гол (во-первых, не повторять: 
проделывалось только професси-
оналами; а во-вторых, не доказано, 
а значит, и суда нет). Мог забить 
гол, убежав с центра поля с двумя 
защитниками на плечах (болель-
щики, видевшие его вживую, по-
верили бы даже и в более сложные 
условия задачи). Приглашался 
буквально во все маститые клубы 
страны (спасибо, хоть за грани-
цу его тогда не могли продать), но 

оставался в родной команде из-за 
верности и скромности. По всей 
стране был самым известным пол-
предом Кузбасса (уж на народном-
то уровне точно – подтверждаю, 
ибо сам видел это во многих горо-
дах).

Мне повезло играть с ним вме-
сте, и я хочу рассказать одну исто-
рию про Виталия Саныча. Она 
абсолютно правдива, хотя и неве-
роятна. В общем, это мой личный 
вклад в создание и развитие Ле-
генды, чем я особенно горжусь.

Шипы и грёзы

Поздней осенью 1982 года, выи-
грав Восточную зону второй лиги, 
мы сошлись в «пульке» с победи-
телями зон «Урал» и «Средняя 
Азия и Казахстан». Дома одолели 
и челябинский «Локомотив», и ка-
рагандинский «Шахтер», в Казах-
стане взяли вничью. А поскольку 
тогда за победу начислялось все-
го два очка, для спокойного и вме-
сте с тем триумфального выхода в 
первую лигу нам требовалось вы-
играть и в Челябинске.

Готовились на своей базе за де-
ревней Берёзово, причем очень се-
рьезно и интенсивно. Наш глав-
ный тренер Юрий Григорьевич 
Севостьяненко вообще считал, что 
70 процентов травм игроки долж-
ны получать на тренировках (бо-
евой дух, конкуренция), и потому 
часто подтравливал (подшучивал 
+ стравливал) нас. А я-то и рад был 
стараться! «Сын полка», 18 лет, сил 
и желания море, и играть в домаш-
них матчах из-за действующего 
тогда возрастного ценза я должен 
был обязательно, и играл не со-
всем уж плохо – в общем, я не то 
чтобы застрадал звездной болез-
нью, но некое чувство реальности 
всё же утратил. То есть чувство от-
ветственности. И после очередно-
го матча забыл сменить на бутсах 
игровые шипы на тренировочные.

Игровые шипы длиннее обыч-
ных нам тогда специально к 
«пульке» спроворили на заводе 
КЭМЗ – из титана, легчайшие и 
прочнейшие, а уж потом мастер 
Пал Матвеич на Малой спортив-

ной арене «Химика» доточил их 
буквально до остроты игл. Конеч-
но, это было нарушение правил, 
но так поступали все, в том числе 
и наши соперники, а судьи (ког-
да выходишь не на замену) как-
то закрывали на это глаза, а ко-
миссару перед игрой в раздевалке 
мы показывали совсем другую, не 
«боевую» обувь…

В общем, на последней перед 
вылетом тренировке мы с Саны-
чем попали в две разные коман-
ды. И обе команды «зарубились» 
не на шутку. И в одном из эпизодов 
борьбы за мяч Саныч успел про-
толкнуть его, а я, не успев, со всей 
дури наступил ему на ногу.

Дальнейшее помню как диа-
фильм – только отдельными кар-
тинками. Голеностоп Саныча,

лучшего бомбардира команды, 
главной надежды, проткнут чуть 
ли не насквозь… Вратарь Слава 
Двуреченский поднимает меня за 
грудки… Я бреду на базу и зачем-то 
только сейчас скручиваю шипы… 
Саныч, одетый в цивильное, захо-
дит ко мне в комнату попрощаться: 
дескать, зла не держу. И его на «Ра-
фике» увозят домой: какая к чёрту 
выездная игра с такой травмой!

…Мне повезло (если можно гово-
рить так кощунственно, ведь речь 
идет о смерти человека): когда мы 
приземлились для дозаправки в 
Омске, стало известно о кончине 
генсека Брежнева. В стране объ-
явлен траур. Последнюю игру пе-
ренесли на четыре дня. Рейс у нас 
был чартерный, и самолет сразу 
вернулся в Кемерово.

На четыре дня нас заперли в ка-
рантин на базе. На последней тре-
нировке к команде присоединился 
и Раздаев, успевший как-то подла-
тать ногу. И, конечно, именно он 
забил тогда в Челябинске – един-
ственный, победный и эпохаль-
ный гол.

В чём мораль? Я подозреваю, 
что по-настоящему великих лю-
дей Провидение проводит по жиз-
ни каким-то особым маршрутом, 
подгоняя под него и место дей-
ствия, и даже время.

Кто и что остается

Не так давно Виктор Дмитри-
ев, детский тренер, собирающий у 
нас турниры имени Виталия Раз-
даева, посетовал: приезжающие со 
всей Сибири мальчишки уже и не 
знают, кем был для болельщиков и 
как играл этот удивительный бом-
бардир.

Скажу от себя. Для болель-
щиков он был не просто «палоч-
кой-выручалочкой» любимой 
команды, но и подлинным ее ли-
дером-символом: свой, простой, 
крепкий, надежный, суровый, не-
укротимый, неотвратимый, не-
сгибаемый, немногословный и с 
потрясающе ясной улыбкой в мо-
менты скромного торжества: дело 
сделано, знай наших!

А играл он – я уверен – на таком 
уровне, что и тогда, и сейчас впол-
не может называться форвардом 
мирового уровня. Скорость, мощь, 
поразительная координация дви-
жений, великолепно поставлен-
ный удар, чтение игры и голевое 
чутье делали (и сейчас бы сдела-
ли) его – при соответствующей 
помощи партнеров – опасным аб-
солютно для любой команды со-
перников. Хоть прежней сборной 
Бразилии, хоть нынешней «Бар-
селоны». Просто ему надо было 
играть в высшей лиге, пробиться 
в сборную СССР. Но он предпочел 
остаться в Кемерове.

Зато теперь я наверняка наберу 
немало очков, рассказывая внукам 
о легендарном футболе, который 
когда-то реально был в Кузбассе.

Андрей Королёв.

Фото Владимира Клюева.

НЕ ЯВЛЯЕТ
СЯ ЛЕКАРС

ТВЕННЫМ 
СРЕДСТВО

МАртромаксимум 5 дней -
всего за 5 дней способствует улучшению подвижности и гибкости суставов

1 УПАКОВКА 
НА КУРС!

Произведено Эвалар: выгодная цена, высокое качество 
по стандарту GMP1.

www.evalar.ru.  Спрашивайте в аптеках Эвалар: г. Кемерово  54-93-22, 52-45-42, 
61-31-28, 62-37-06, 38-72-77; Эдельвейс 53-90-90 (справка), Гармония здоровья 90-03-97, 
900-498; Мир медицины 73-35-28, 37-52-37, 73-35-28, 64-78-48; г. Топки  3-16-37, 
4-73-21, 4-55-56; г. Березовский  3-28-89; г. Ленинск-Кузнецкий 3-03-00;  Жить Здорово  7-58-12; г. Белово  2-68-69; г. Юрга 4-44-05; 
Фарм-Трейд 6-17-45 г. Прокопьевск 66-79-49, 61-34-00.
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).  Заказывайте на сайте apteka.ru  с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку. 
1 Сертификат GMP №С0170889-03, NSF International (США). 2 СоГР №KZ.16.01.97.003.Е.000181.01.16 от 25.01.2016. 
БАД. Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760.

«Артромаксимум 5 дней» - это 
прорыв в разработке препаратов 
нового поколения. Для быстрой 
помощи суставам в нем объеди-
нены пять основных раститель-
ных экстрактов: босвеллии, лопу-
ха, белой ивы, куркумы, имбиря, 
усиленные МSM – источником 
серы и экстрактом черного перца.

Главное достоинство «Артромак-
симум 5 дней» в том, что в отличие 
от хондропротекторов, он спо-
собствует быстрому достижению 
комфорта движений и улучшению 
подвижности и гибкости суставов – 
всего за 5 дней, и закреплению до-
стигнутых результатов при даль-
нейшем приеме – 1 капсула в день.

Внимание, НОВИНКА! 
«Артромаксимум МАРТИНИЯ»!

Способствует умень-
шению боли и воспа-
лительных процессов 
в суставах, снижению 
повышенного уровня 
мочевой кислоты и 
риска развития пода-
гры2.



116 (26484)  //  Четверг, 13 октября 2016 11особый случай

Шаг до смерти
Охотник чудом спасся от медведя, остановившись за секунду до броска хищника

Зверь, прыгнув из засады, в 
итоге ударил не прямо, как рас-
считывал, а по касательной. И 
везучий охотник, казалось, ни с 
того ни с сего резко вставший на 
тропе, пропустил прилетевшую 
неизбежную смерть мимо…

– Сына уберегло от гибели на-
стоящее чудо, – верит и в охот-
ничью интуицию и в предчув-
ствие, но больше всего в защиту 
свыше старенькая мама 58-лет-
него Владимира Рогалева – Та-
исья Аксентьевна из Усть-
Кабырзы.

И хотя со дня схватки с хо-
зяином тайги прошло уже три 
месяца, и в лечении ран сына, 
наконец, наступил поворот к вы-
здоровлению, в глазах матери – 
всё еще слезы и страх.

– Володя под медведем по-
бывал, – прижав руки к груди и 
оглянувшись на образ Богоро-
дицы на стене, сияющий в поло-
се утреннего света, говорит мать. 

– Спасибо, что остался жив!

Схватка

Сам Владимир подробности 
того, что случилось в июле, вос-
станавливает по крупицам. Уда-
ры медвежьих лап стерли па-
мять жутких минут…

– А в то утро ничто вроде не 
предвещало беды. Я был занят – 
строил баню, – рассказывает он. 

– Ни в какую тайгу не собирался… 
И вдруг приехал Иван, двоюрод-
ный брат из Таштагола. У него 
пасека за нашей Усть-Кабырзой, 
передвижная, на колесах. Ульи 
и улики стоят на телеге и на 
«ЗИЛе». Иван сказал: «Медведь 
повадился на пасеку ходить». До 
меда пытается добраться. Ульи 
грызет. Подход ищет. А ульи мо-
нолитом стоят, все вместе. И раз-
воротить медведь еще ничего не 
смог. Но упрям… И Иван предло-
жил: «Давай собак возьмем, схо-
дим, вместе медведя попугаем…»

Ведь Владимир – не просто 
опытный таежник, влюбивший-
ся в тайгу еще с детства. Из всех 
поколений Рогалевых, с 1930-х 
поселившихся в Усть-Кабырзе 
и работавших в леспромхозе, 
он единственный обожает, зна-
ет тайгу и охоту как свои пять 
пальцев.

К тому же Владимир 36 лет 
проработал егерем, в том чис-
ле Шорского национального 
парка, исходил всё окрест, весь 
этот самый «медвежий» край 
Кузбасса. Да и охотник он с 
большим стажем.

– Только я, по моему твердо-
му убеждению, никогда на мед-
ведя не ходил. Всю жизнь лишь 
на соболей охочусь, по снегу. А 
охоту на медведя, в берлоге, счи-
таю вероломством, убийством… 
Сколько меня приглашали зи-
мой на медведя, всегда отказы-
вался, – объясняет Владимир. 

– А тут, про медведя на пасеке, 
подумал так. Во-первых, надо 
помочь брату. Во-вторых, мы же 
не убивать идем, а лишь попу-
гать. Медведь – умный, я столь-
ко мишек издали, по работе, в 
тайге видел, знаю… Услышит лай 
охотничьих собак – уйдет…

В итоге четверо охотников 
(Володя – за главного) выехали 
из поселка на машине.

Двадцать километров – по 
трассе, восемь – от неприметно-
го своротка, еще примерно пять 
по бездорожью – до пасеки. Там 
нашли очередную нарезку от 
медвежьих зубов – на дощатой 
стенке крайнего улья. И дали по-
шире круг с осмотром…

Тайга, нагретая солнцем, шу-
мела. Трава по пояс останавли-
вала, мешала, закрывала тропу. 
Медвяный дух дарил покой… Но 
охотники шли настороже. И все 
равно не подозревали, что в тот 
самый момент медведь уж начал 
охоту на них…

– Первым шел Иван. Я – вторым. 
Между нами – метра три. За мной, 
с таким же интервалом, шаг в шаг 
повторяя, шли остальные… Иван, 
обернувшись, мне что-то сказал 
о планах… Но я не расслышал, за-
медлил шаг. Он, продолжая идти 
вперед, повторил. Я встал, не рас-
слышав… И краем глаза вдруг по-
нял: справа шевельнулся куст…

– Замешкался, остановился, 
вот это Володю и спасло… А шел 
бы в прежнем темпе, и оказался 
бы точно на месте, куда должен 
был ступить, уже прыгнув на 
тропу, медведь, – вздыхая, до-
бавляет Таисья Аксентьевна. – 
Это первое, что я от сына услы-
шала потом, после слов «Мама, 
не волнуйся, живой!», как толь-
ко он вошел в память-то в реани-
мации в таштагольской больни-
це и мне позвонил…

…Но вернемся к началу схват-
ки. Чудовищный удар, хоть и 
смазанный, швырнул охотника 
на землю. Медведь весом больше 
150 кило, сильный трехлетка… 
Наступив Владимиру на правую 
ногу, задавив весом, погнув ру-
жье, как травинку, прокусил ру-
башку, скользнул мордой по кре-
стику и вцепился – начал грызть 
охотнику левую руку.

– Я от боли и тяжести зверя со-
знание потерял…

А дальше, когда на миг возвра-

щался и задыхался снова и снова 
в медвежьей шерсти, пытался вы-
рваться, уже слышал, как всту-
пили в схватку собаки, чуть по-
мешкав. Потому что взяли собак 
неопытных, молодых, да и знав-
ших лишь соболей… Услышал 
крики товарищей, выстрелы…

– Пришел в себя, когда меня 
подняли, попробовали поставить 
на ноги. Правая нога в крови, рас-
курочена. Но стою. Из руки кровь 
хлещет. Медведя нет – убежал. 
Изорванную, израненную руку 
мне Иван ремнем к телу прижал, 
пристегнул, чтобы кровь остано-
вить. Я на него оперся, и так мы 
и ковыляли, шли назад, на пасе-
ку. Километр пути я осилил, бла-
годаря Ивану и полуобморочно…

Операция

Изъеденная медведем рука 
болела, кружилась голова… При-

шла вдруг мысль: «Я годами го-
ворил, что хожу постоянно по 
тайге, но с медведем ни разу нос 
к носу не встречался. Мы не вра-
ги… Недавно вот снова так по-
хвалился… И на тебе, встретил…»

На полпути, пока еще шли по 
глухой тайге, ожил телефон. По-
пали в зону сотовой связи. И то-
варищи Володи смогли дозво-
ниться, вызвать помощь.

И поселковая машина «ско-
рой» выехала навстречу. По-
страдавшего передали врачам 

– из машины в машину – еще на 
трассе на Усть-Кабырзу. А посел-
ковые врачи, обрабатывая раны 
в пути, передали потом охот-
ника уже городской таштаголь-
ской «скорой», тоже выехавшей 
навстречу. И цепочка товарище-
ских рук держала раненого охот-
ника на этом свете крепко.

– Так что кровью я истечь не 
успел. И операцию на руке мне 

сделали сразу же. Вообще, как 
оказалось, медведь, наступив, 
сломал мне ступню и почти ото-
рвал большой палец… Еще про-
кусил кость – ниже локтя. От 
него на руке четыре раны, – пе-
речисляет Владимир.

К тому же в разгаре схватки 
один из выстрелов попал вместо 
медвежьей морды в его руку. Но, 
верно, именно пуля, просвистев 
у самого медвежьего носа, и за-
ставила зверя бросить руку, рва-
нуть прочь.

…Ходить Владимир, пойдя на 
поправку, начал быстро, еще в 
больнице. Хотя пришлось при-
выкать – палец на ноге ему уда-
лили.

– А рука заживает медленно. 
Кость не срослась, и меня вот 
снова упаковали в гипс, – объ-
ясняет Рогалев. – И пальцы на 
руке по-прежнему немые… Но 
мизинец на руке уже начинает 
чувствовать, оживать… Значит, 
верю я, оживет и рука…

Страха перед тайгой и мед-
ведями у него по-прежнему нет. 
Хотя один из его товарищей, 
участников схватки, не спал по-
сле этого двое суток…

…Зверя, напавшего на Вла-
димира, по словам главы Усть-
Кабырзы Валерия Топакова, 
прибывшая в поселок бригада 
охотников и егерей вскоре за-
стрелила. «Затягивать было 
нельзя, медведь же – подранок, 
мог бед натворить», – пояснил 
он.

А Рогалев, поправляясь, при-
знался, что медведя ему жаль. 
Ведь мишка мог и не специально 
ждать в засаде («а спать в кустах, 
проспать первого охотника и с 
испугу броситься на второго»).

И, конечно, после схватки с 
хозяином тайги Владимир стал 
еще больше любить и ценить 
жизнь. И свое везенье – ведь за 
годы работы в тайге он ни разу 
не попадал в ЧП. И теперь еще 
больше ценит свои убеждения – 
насчет медведей…

Лариса Максименко.

  В схватке Владимиру Рогалеву (справа) 
 помогли друзья и везенье...

   А эти медведи - глубоко в тайге, в заповеднике Кузнецкий 
Алатау, готовятся спать и ставят последние хозяйские метки 
на деревьях.

  Сердце матери все еще тревожится за сына, побывавшего 
в лапах  медведя.
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Ведущая страницы «Детская комната» 
Анна Тимощук.

//  спрашивали? отвечаем!

Лучше «маленьким» или «большим»?
Ситуация такова, что приходится задумываться о детском саде для до-

чери. Причём детсаде со штатным логопедом, ибо есть проблемы с речью. 
Вроде нашла один вариант, но... группа разновозрастная (дети от пяти до 
семи лет). Дочка, вероятно, будет одной из младших. Каковы «подводные 
камни» таких разновозрастных групп? И есть ли преимущества?

Ирина П. г. Кемерово.

На вопрос нашей читательницы от-
вечают Ксения Сабирьянова и Ната-
лья Олейникова, воспитатели разно-
возрастной логопедической группы 
«Умки» кемеровского детсада №14.

«Ваши страхи напрасны, потому 
как плюсов гораздо больше, – уве-
рена Ксения Сабирьянова. – Самые 
возможные плюсы – дети учатся об-
щаться, причем старшие учатся быть 
терпимее к младшим, учатся быть от-
ветственнее. Робкий ребенок, забо-
тясь о младших, чувствует себя бо-
лее взрослым, становится увереннее. 
Агрессивный же учится сдерживать 
свои порывы. Ведь толкнуть ровесни-
ка и толкнуть малыша – разные вещи. 
Младшие однозначно тянутся за стар-
шими, стараются выполнять более 
сложные задачи, нежели те, что были 
бы им предложены в группе ровесни-
ков. То есть смотрят на шаг вперед, ви-
дят – к чему стремиться. И, конечно, 
становятся более самостоятельными.

Впрочем, Ксения признаёт, что 

возможны и трудности. Потому что 
старшие могут обижать младших, за-
дирать их, высмеивать за то, что те 
чего-то еще не могут. Это может нега-
тивно сказаться на самооценке малы-
ша, и в последующем этот малыш мо-
жет начать так же задирать младших. 
Но здесь многое зависит и от воспи-
тателя. И в его силах сформировать 
адекватные отношения между детьми. 
Где старший помогает младшему, зная, 
что тот чего-то не умеет, потому что 
еще мал. Где младший не боится по-
дойти к старшему, где младший знает, 
что если что-то не получается сегодня, 
то завтра получится. Где воспитатель 
внимателен к каждому ребенку и учит 
детей взаимодействовать друг с дру-
гом, дружить, делиться и «разрули-
вать» возникшие конфликты. И если 
воспитатель хорош, то разновозраст-
ная группа – это только благо».

Наталья Олейникова добавляет:
«Попадая в разновозрастную груп-

пу, ребёнок видит то, к чему он ре-

ально может стремиться. Он понима-
ет, что если другие дети это делают, 
то, значит, и он сам может этого до-
стичь – или сейчас, или когда чуть-
чуть подрастёт. Дети тянутся за стар-
шими, учатся у них, перенимают 
правила поведения, способы решения 
конфликтов. А также, конечно, хотят 
повторить то, чем занимаются стар-
шие, – например, интересуются бо-
лее сложным материалом. А старшие, 
объясняя что-то младшим, иногда и 
сами лучше поймут суть излагаемого, 
потренируются доносить свои мыс-
ли, развивая при этом речь, терпение, 
умение объяснять. В разновозрастной 
группе ребёнок видит как своё «бу-
дущее» – старших, самостоятельных 
детей, так и «прошлое» – малышей, 
которые нуждаются в помощи, утеше-
нии. А еще в разновозрастной группе 
легче проходит адаптация к детскому 
саду. Ребёнок не попадает в общество 
рыдающих детей, каждый из которых 
хочет домой к маме. Напротив, он ви-
дит спокойных ребятишек, занятых 
делом, и понимает, что всё в порядке».

Кроме того, педагоги поведали о 
том, что разновозрастная группа мо-
жет влиять и на характеры детей. Роб-
кий ребёнок, общаясь с малышами, 
может развить в себе лидерские каче-
ства, его собственный авторитет под-
нимается, когда он руководит малы-
шами или помогает что-то сделать. 
Излишне агрессивный ребёнок мо-
жет научиться сдерживать свои поры-
вы, ведь вокруг малыши, которым он 
может нанести больший вред, неже-
ли ровесникам. В такой группе ребё-
нок имеет возможность сделать выбор 
в зависимости от собственных психо-
логических потребностей: занять по-
зицию «маленького», принимающего 
помощь, опекаемого, и наслаждаться 
заботой окружающих или же, стре-
мясь к старшим детям, стать «боль-
шим», стараться всё делать самому, 
хоть это и тяжело.

Часто в таких группах даже отсут-
ствует конкуренция и зависть, по-
скольку дети понимают: если они 
чего-то еще не могут, то им просто 
нужно вырасти.

//  хорошие новости

И улыбка без сомненья!
На днях весь мир от-
праздновал День улыбки. 
Интересно отметили его 
и в детском отделении 
Кемеровского областного 
онкодиспансера.

Ребята с большим энтузиазмом 
поддержали идею этого праздника 
и целую неделю с помощью специ-
алистов и волонтеров готовили ри-
сунки, мастерили маски-улыбки и 
даже сочиняли стихи!

Во время праздника мальчишки 
и девчонки играли, смеялись, дари-
ли хорошее настроение друг другу, 
родным, близким и вообще всем во-
круг. Теперь они точно знают, что 
улыбка является многогранным 
символом, демонстрирующим как 
минимум три состояния человече-
ской души: отличное расположение 
духа, позитивный настрой, хоро-

шее отношение к собеседнику.
Проект «Под крылом надежды» 

благодарит всех, кто приготовил и 
провел этот праздник – православ-

ных волонтеров храма Святой Тро-
ицы, клоунов «Больничной Клоу-
нады», психолога проекта Светлану 
Антонец и режиссера Ирину Макову.

//  не пропустите

Взгляд 
с воображением

Вчера в Кемеровской областной науч-
ной библиотеке им. В.Д. Федорова в рамках 
проекта «Кузбасские таланты — в гости к 
нам» открылась выставка Александра Ва-
сильева «Взгляд на мир». По словам самого 
художника, он пишет в жанре «фэнтези, пе-
ремешанном со сказкой».

Александр Васильевич обучался в детской ху-
дожественной школе имени Сурикова (Красно-
ярск), окончил отделение станковой живописи 
и графики заочного народного университета ис-
кусств в Москве. С 1978 года живет в Кемерове, 
работал художником по росписи на фабрике на-
родных промыслов «Весна», художником-офор-
мителем на заводе «Прогресс». Затем были годы 
службы в органах МВД. С 1989 года – член народ-
ного клуба художников «Творчество», постоян-
ный участник его коллективных выставок. Сейчас 
Васильев – председатель правления этого клуба.

Что случилось 
с Великаном?

16 октября в 12.00 в кемеровском Театре 
для детей и молодежи – спектакль «Маль-
чик и великан». Поставила его по мотивам 
английских сказок режиссёр Ирина Ла-
тынникова.

Эта история будет интересна детям от трех лет. 
Она о том, что один Великан жил в большом саду, 
в котором цвели невиданные растения и пели чу-
десные птицы, и при этом он нисколько не стра-
дал от своего одиночества. И птицы пели только 
для одного Великана, и цветы цвели только для 
Великана, пока не произошла одна встреча…

Блокбастер 
для детей

15 октября в 11.00 в Прокопьевском 
драмтеатре – спектакль с элементами 3D 
«Побег из космоса».

Это своеобразный ремейк известной русской 
сказки. Динамичный игровой и фантазийный 
спектакль, увлекательный, как компьютерная 
игра. Действие происходит в лаборатории под 
названием «Русская изба». Лаборатория эта на-
ходится в космическом корабле, который путе-
шествует по Галактике. А сама история – о том, 
что порой нужно спускаться с небес на землю, 
возвращаться туда, где ты родился…
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//  спринт-
новости

ХОККЕЙ 
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» продолжит 
выездную сессию 
в чемпионате Континен-
тальной хоккейной лиги 
и встретится в Москве 
со «Спартаком».

Команда главного 
тренера Сергея Бердникова 
проведет третий из четырёх 
гостевых матчей. В двух 
предыдущих «сталевары» 
уступили в Новосибирске 
местной «Сибири» (2:3, в 
овертайме) и в Сочи – одно-
имённому клубу (2:3).

В столице зимней Олим-
пиады-2014 новокузнечане 
в середине второго периода 
вышли вперёд со счетом 2:1 
после голов Игната Земченко 
и Никиты Лямкина, но в за-
ключительной трети встречи 
пропустили две шайбы. 
Большая нагрузка выпала на 
вратаря «Металлурга» Михаи-
ла Бирюкова, парировавшего 
53 (!) броска.

Московский «Спартак», 
сегодняшнего соперника 
сибиряков, до недавнего 
времени тренировал Герман 
Титов, руководивший 
новокузнецкой командой в 
2013-2015 годах. В ми-
нувшем сезоне столичный 
клуб во главе с бывшим 
наставником «сталеваров» 
остался вне зоны плей-офф в 
Западной конференции КХЛ, 
а ныне отстает от «кубковой» 
восьмерки на четыре очка. И 
вот позавчера стало известно: 
Титов отправлен из «Спарта-
ка» в отставку.

ЛЮБИТЕЛЬСКИЙ 
ФУТБОЛ
За тур до окончания 
чемпионата Кузбасса 
среди любительских 
коллективов стали 
известны все призёры 
соревнований. Титул 
защитил прокопьевский 
«Шахтёр», на втором 
месте – одноклубники 
победителей из Кисе-
лёвска, на третьем – 
«Новокузнецк».

В финальном этапе об-
ластного первенства участво-
вали по три лучшие команды 
зон «Север» и «Юг». Про-
копьевский «Шахтёр» уже в 
ранге досрочного чемпиона 
Кузбасса переиграл в гостях 
«Кемерово-СДЮСШОР» (2:1) 
и набрал 25 очков в девяти 
матчах (разница забитых и 
пропущенных мячей: 33-2).

Как и в прошлом сезоне, 
прокопчане сделали по-
бедный дубль, завоевав и 
Кубок Кузбасса. Коллектив 
главного тренера Эдуарда 
Момотова завершит сезон 
в субботу, 15 октября, вы-
ездной встречей с дружи-
ной Ленинск-Кузнецкого 
училища олимпийского 
резерва, занявшей пятое 
место. На четвёртой строчке 

– кемеровские «школьники», 
а замкнул таблицу футболь-
ный клуб «Тайга», которому 
из-за неявки присудили три 
технических поражения.

Андрей Тарков.

//  хоккей с мячом

Красные дни календаря
Кемеровский «Кузбасс» в стартовом туре XXV чемпионата России 
(группа «Восток») 7-8 ноября встретится в Иркутске с «Байкалом-Энергией»

Усложнение формулы
В родных стенах наша 

команда откроет сезон 16-17 
ноября матчами с «Уральским 
трубником» (Первоуральск). 
Начало домашних игр «Кузбас-
са» – в 18.30 (рабочие дни) и в 
13.00 (выходные, праздничные 
дни).

В группе «Восток» сыгра-
ют шесть клубов, которые про-
ведут между собой сдвоенные 
матчи дома и в гостях (всего – 
по 20). Календарь «Запада» ут-
вердят, когда будет известно 
количество команд в группе. 
Первый этап национального 
чемпионата завершится 10 ян-
варя.

На второй стадии турнир 
вновь пройдёт в двух группах 
без учёта очков, набранных ра-
нее. По четыре лучших клуба 
«Запада» и «Востока» проведут 
двухкруговой турнир, сыграв 
дома и в гостях с командами 
другой группы. Четыре клуба, 
занявшие пятые-шестые места 
на первом этапе, соперничают 
между собой в два круга.

После второго этапа в плей-
офф выходят шесть клубов, ещё 
две путёвки в четвертьфинал 
оспорят в двухматчевом проти-
востоянии 1 и 5 марта команды, 
финишировавшие на седьмой 

- восьмой строчках в сильней-
шей группе, и два победителя 
второй группы.

Четвертьфиналы плей-офф 
пройдут до трёх побед. Реша-
ющая стадия национального 
чемпионата с участием четырёх 
клубов пройдет в одном городе 
24-26 марта 2017 года.

«Игроки бегают 
на коньках, 
вооружённые 
клюшками»

Предстоящий чемпионат 
страны – 61-й для кемеровско-
го клуба в элитном дивизионе 
русского хоккея. А узнали наши 
земляки об этом виде спорта 
без малого 90 лет назад.

Газета «Кузбасс» 14 октя-
бря 1926 года в рубрике «Хро-
ника физкультуры» опублико-
вала информацию «Новая игра 

– хоккей»: «К зимнему сезону 
предполагается ввести новую 
для Щегловска игру в «хоккей». 
Игра эта происходит на льду, 
причем игроки бегают на конь-
ках, вооружённые клюшками. 
Тактика «хоккея» весьма сход-
ная с футбольной».

Пожелтевшую страницу с 
этой заметкой разыскал в архи-
ве коренной кемеровчанин Ста-
нислав Лидванский, автор кни-
ги, посвящённой истории (до 
1973 года) русского хоккея в на-
шей области.

Правда, остаётся открытым 
вопрос о том, когда в Щегловске 
состоялась первая игра с мячом 
на льду. Скорее всего, именно 
90 лет назад новый вид спор-
та «ввели» с подачи работников 
Автономной индустриальной 
колонии «Кузбасс», которой 
руководил голландский ком-
мунист Себальд Рутгерс. Ведь 
в Нидерландах культивирова-
ли и хоккей на траве, и хоккей 
с мячом на ледовых площадках. 
Сборная страны «тюльпанов» 
участвовала в первом и един-
ственном чемпионате Европы 
по бенди в 1913 году в швейцар-
ском Давосе.

Известно, что в предвоенное 
время в Кемерове проходили не 

только товарищеские матчи, в 
том числе с участием женской 
команды, но и чемпионаты го-
рода. В сезоне 1940-1941 года в 
турнире соперничали 12 кол-
лективов.

В послевоенный период 
именно Кемерово – центр раз-
вития хоккея с мячом в реги-
оне. Основные вехи большого 
пути: 1954-1955 годы, когда тог-
дашний «Шахтёр» выиграл два 
чемпионата РСФСР, 1955-1956 г.

– дебют кемеровчан в классе «А» 
чемпионата СССР, 1966 г. – во-
семь игроков команды впер-
вые удостоены звания «Мастер 
спорта СССР», 1973 г. – бронзо-
вые медали первенства страны.

В постсоветское время кеме-
ровский клуб трижды побеж-
дал в Кубке России (2001, 2003, 
2007 гг.) и десять сезонов кря-
ду (2001-2010 гг.) был в тройке 
призёров чемпионата страны.

Сегодня в областном центре 
– лучшая в России база для раз-
вития русского хоккея: два кат-
ка (один – под крышей) с искус-
ственным льдом. Кемеровская 
СДЮСШОР – одна из самых 
эффективных в стране, и домо-
рощённые воспитанники по-
прежнему пополняют состав 
«Кузбасса».

Отец и сын 
в одной команде

В ходе подготовки к главным 
ледовым баталиям сезона «Куз-
басс» набирает физические кон-
диции, апробирует тактические 
схемы, варьирует состав, чтобы 
отшлифовать командную игру.

В этом плане весьма полезен 
для команды домашний тур-
нир на «Кубок Михайло Вол-
кова», стартовые матчи которо-
го состоялись вчера. «Кузбасс» 

– единственный среди восьми 
участников клуб суперлиги и 
поэтому выступает вне конкур-
са двумя составами.

Первый из них (по времени 
выхода на лёд) соперничал с од-
ной из двух кемеровских «моло-
дёжек» и предсказуемо взял верх 

– 13:5. Функции капитана этого 
«Кузбасса» выполнял Богдан Па-
венский, забивший гол на 29-й 
минуте. Дюжину мячей отпра-
вили в ворота дублёров Вячеслав 
Швецов (5), Михаил Селедков 
(4) и Алексей Башарымов (3).

А в ещё одном составе «Куз-
басса» вышли на лёд не толь-
ко признанные мастера Сергей 
Морозов, Семён Козлов, Денис 
Борисенко, Павел Якушев, Олег 
Земцов, Денис Криушенков и 
Вадим Стасенко, но и Никита 
Стасенко-младший. «Основа» 
кемеровчан разгромила фарм-
клуб новосибирского «Сиб-
сельмаша» – 14:3 (8:0).

Главный трофей предсезон-
ного турнира, наряду с двумя ке-
меровскими «молодёжками» и 
«Сибсельмашем-2», оспорят аба-
канский клуб «Саяны-Хакасия», 
красноярский «Енисей-2» и ха-
баровский «СКА-Нефтяник-2». 
Турнир завершится в воскресе-
нье, 16 октября. Финальный по-
единок начнётся в 13.00. Вход 
для болельщиков свободный.

Вадим Антонов.

//  в блокнот болельщику

Чемпионат России. 2016-2017 г.
Первый этап. Группа «Восток»Календарь матчей «Кузбасса».

7-8 ноября, понедельник-вторник
«Байкал-Энергия» (Иркутск) – «Кузбасс»
11-12 ноября, пятница-суббота
«СКА-Нефтяник» (Хабаровск) – «Кузбасс»
16-17 ноября, среда-четверг
«Кузбасс» – «Уральский трубник» (Первоуральск)
20-21 ноября, воскресенье-понедельник
«Кузбасс» – «Сибсельмаш» (Новосибирск)
29-30 ноября, вторник-среда
«Кузбасс» – «Енисей» (Красноярск)

15-16 декабря, четверг-пятница
«Енисей» – «Кузбасс»
24-25 декабря, суббота-воскресенье
«Кузбасс» – «Байкал-Энергия»
28-29 декабря, среда-четверг
«Кузбасс» – «СКА-Нефтяник»
5-6 января, четверг-пятница
«Сибсельмаш» – «Кузбасс»
9-10 января, понедельник-вторник
«Уральский трубник» – «Кузбасс»

  В истории «Кузбасса» осталась плеяда вратарей высокого класса, и сегодня Сергей Морозов – 
один из самых надежных голкиперов суперлиги чемпионата России. Фото Вячеслава Айкина.



116 (26484)  //  Четверг, 13 октября 2016 14 правовое поле

//  перспектива

Шанс для новой жизни
В Кемеровской области 
2500 осужденных могут 
надеяться на пересмотр 
приговора в связи с де-
криминализацией отдель-
ных статей Уголовного 
кодекса Российской Феде-
рации. 

По данным ГУФСИН России по Ке-
меровской области, именно столько 
приговоров подпадает под действие 
закона о декриминализации отдель-
ных преступлений и о внесении соот-
ветствующих изменений в Уголовный 
и Уголовно-процессуальный кодексы 
РФ (Федеральный закон №323-ФЗ от 
3 июля 2016 года). В документе гово-
рится о декриминализации отдельных 
преступлений небольшой и средней тя-
жести, которые не представляют боль-
шой общественной опасности и были 
совершены впервые: отныне админи-
стративное наказание предполагает-
ся за уклонение от уплаты алиментов, 
использование заведомо подложных 
документов, мелкие хищения, побои. 
(При этом побои по-прежнему счита-
ются уголовным преступлением, если 
они нанесены из хулиганских побуж-
дений, по экстремистским мотивам 
либо в отношении близких лиц.) Кро-
ме того, изменены меры пресечения за 
преступления против собственности: 
если причиненный ущерб менее 5000 
рублей, то преступление наказывается 
в административном порядке.

- В связи с этим в исправительных ко-
лониях и в следственных изоляторах 
проводится разъяснительная работа 
по применению данного федерально-

го закона, - рассказали в пресс-службе 
ГУФСИН России по Кемеровской обла-
сти. - Каждый случай пересмотра нака-
зания рассматривается в суде, который 
и принимает соответствующее решение. 

На сегодняшний день в связи испол-
нением закона о декриминализации 
в Кемеровской области уже освобож-
дены 23 человек. Предполагается, что 
всего по данным основаниям из мест 

лишения свободы в Кузбассе будут ос-
вобождены как минимум 33 человека. 
Всем остальным осужденным, чей при-
говор подлежит пересмотру, но они от-
бывают наказания в том числе и за дру-
гие преступления, может быть снижен 
срок лишения свободы.

Как считают специалисты по уго-
ловному праву, декриминализация 
отдельных статей Уголовного кодек-
са РФ не окажет существенного влия-
ния на криминогенную обстановку в 
нашем регионе. Во многом это связа-
но с тем, что под данный документ не 
подпадают лица, совершившие тяжкие 
и особо тяжкие преступления (убий-
ства, бандитизм, причинение тяжкого 
вреда здоровью, преступления против 
половой неприкосновенности и поло-
вой свободы личности), а также пре-
ступления в отношении несовершен-
нолетних.

//  для справки

В состав уголовно-исполнительной системы Кемеровской области входят четыре 
следственных изолятора и 21 исправительное учреждение (в том числе одна вос-
питательная колония для несовершеннолетних преступников, две колонии для 
женщин, четыре лечебно-исправительных учреждения, четыре колонии-поселе-
ния, где осужденные занимаются сельским хозяйством и обработкой леса). В на-
стоящее время в Кузбассе в местах лишения свободы отбывают наказание поряд-
ка 17 тысяч осужденных.

  В связи с исполнением закона о декриминализации отдельных статей УК РФ 
в Кузбассе уже освобождены 23 заключенных - из порядка 17 тысяч осужден-
ных, которые в настоящее время отбывают наказание в местах лишения свобо-
ды в Кемеровской области. Фото Павла Акуленко.

//  хочу знать

Да что там 
скрывать?!

Какой должна быть тонировка ав-
томобиля, чтобы не привлекли к от-
ветственности? И что грозит за та-
кие нарушения?

Марина Михайловна, Белово.

Вот ответ на этот вопрос из пресс-
службы ГУ МВД России по Кемеров-
ской области:

«Согласно действующему законода-
тельству, лобовое и передние боковые 
стекла автомобиля должны пропускать не 
менее 70 процентов света. Тонированное 
стекло значительно ухудшает видимость, 
особенно в пасмурную погоду или темное 
время суток, что может стать одной из 
сопутствующих причин дорожно-транс-
портного происшествия. В соответствии с 
ч. 3 ст. 12.5 КоАП РФ нарушением являет-
ся «управление транспортным средством, 
на котором установлены стекла (в том 
числе покрытые прозрачными цветными 
пленками), светопропускание которых не 
соответствует требованиям техническо-
го регламента о безопасности колесных 
транспортных средств»; сумма админи-
стративного штрафа за данное нарушение 
составляет 500 рублей.

Нередко в рамках специализирован-
ных рейдов инспекторы ГИБДД после со-
ставления в отношении нарушителей ад-
министративного протокола предлагают 
им удалить тонировочную пленку на ме-
сте. А в случае отказа выдают требова-
ние, согласно которому выявленное на-
рушение необходимо устранить в течение 
десяти дней. Если в указанный срок это 
требование не выполняется, нарушите-
ли повторно привлекаются к ответствен-
ности за управление тонированными в 
нарушение действующего законодатель-
ства автомобилями. Кроме того, в отно-
шении их составляются протоколы по 
признакам правонарушения, предусмо-
тренного ч. 1 ст. 19.3 КоАП РФ («Непо-
виновение законному распоряжению или 
требованию сотрудника полиции, а рав-
но воспрепятствование исполнению им 
служебных обязанностей»). Санкциями 
данной статьи предусмотрено наказание 
в виде штрафа в размере до 1000 рублей 
либо административного ареста на срок 
до 15 суток. 

Некоторые водители в качестве аль-
тернативы тонировочной пленке уста-
навливают на передних стеклах своих 
машин шторки, которые ограничивают 
обзор с места водителя. Установка до-
полнительных предметов на проемах пе-
редних боковых дверей транспортного 
средства (сетки, шторки и другие съем-
ные предметы) также запрещена. В от-
ношении таких автолюбителей сотруд-
ники полиции составляют протоколы по 
ч. 1 ст. 12.5 КоАП РФ («Управление транс-
портным средством при наличии неис-
правностей или условий, при которых 
эксплуатация транспортных средств за-
прещена»). За такое нарушение предус-
мотрено наказание в виде администра-
тивного штрафа в размере 500 рублей».

Ведущий «Правового поля» 
Дмитрий Толковцев.

//  следствием установлено

Субсидия на обман
В Топкинском муниципальном районе руководитель оп-
тово-розничной компании широкого профиля и финансо-
вый директор агропромышленной фирмы обвиняются в 
причастности к мошенничеству в особо крупном размере. 

В полицию обратились представи-
тели администрации Топкинского му-
ниципального района и рассказали, 
что организация, получавшая из бюд-
жета субсидию на развитие сельского 
хозяйства, на самом деле не занима-
ется ни производством, ни разведени-
ем сельскохозяйственных культур. В 
ходе проверки это подтвердилось, и по 
данному факту было возбуждено уго-
ловное дело, которое приняло к свое-
му производству главное следственное 
управление ГУ МВД России по Кеме-
ровской области. 

Как следует из материалов уголов-
ного дела, руководитель торговой ком-
пании с целью незаконного получения 
субсидии вступила в сговор с финан-
совым директором местного агропро-
мышленного предприятия. Они заклю-
чили подложные договоры об аренде 
двух гектаров земельных участков и 
транспорта для производства зерновых 
культур. На основании ежегодных от-
четов об объемах производства на счет 
организации перечислялась субси-
дия. Однако через некоторое время о 
махинациях стало известно в админи-

страции района, в связи с чем очеред-
ной платеж недобросовестным пред-
принимателям был отклонен. В рамках 
следствия установлено, что все отчеты 
о посеве и сборе урожая сельскохозяй-
ственных культур являются поддель-
ными. Общая сумма ущерба, причи-
ненного бюджету, составила около двух 
миллионов рублей.

По информации пресс-службы ре-
гионального полицейского главка, в 
настоящее время расследование уго-
ловного дела окончено, и оно вместе с 
утвержденным прокуратурой обвини-
тельным заключением направлено на 
рассмотрение Центрального районного 
суда г. Кемерово. Если вина предприни-
мателей будет доказана, то в качестве 
наказания каждому из них грозит до 
десяти лет лишения свободы.
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  Осенний огород. Фото Федора Баранова.

//  по вашей просьбе

Капризный пастернак
Являюсь давней подписчицей «Куз-

басса», а в первую очередь читаю ру-
брику «Сад и огород». Обращаюсь же 
вот с какой проблемой. В 2014 году 
впервые посеяла пастернак и собра-
ла хороший урожай. А в прошлом и 
нынешнем сезоне дважды сеяла семе-
на – и на рассаду, и в грунт, но они не 
взошли (сорта Кулинар и Круглый). 
Почему так произошло?

Татьяна Васильевна. Осинники.

Пастернак ныне не самый распростра-
ненный овощ, а когда-то, до наступления 
«эры картофеля», его, как и репу, на Руси 
выращивали повсеместно, причем в объ-
емах, достаточных для запасов на зиму.

Современные исследования показа-
ли, что по содержанию легкоусвояемых 
углеводов пастернак занимает одно из 
первых мест среди корнеплодов. По-
требление его улучшает обмен веществ 
в организме человека, оказывает тони-
зирующее, общеукрепляющее, а также 
противосклеротическое действие, что 
очень важно для людей в возрасте.

Несмотря на это, сегодня пастер-
нак – редкий гость в наших садах-ого-
родах. Причин тому несколько. Кому-то 
не нравится запах овоща, который при-
дают ему эфирные масла, кто-то уверен, 
что в наших условиях можно получить 
только «мышиные хвостики», а не пол-
ноценный корнеплод. Чаще же всего се-
туют на невсхожесть семян, мол, толь-
ко деньги на них переводить, все равно 
всходов не дождаться.

Со вкусом, как говорится, не поспо-

ришь – если не нравится, вряд ли стоит 
насиловать себя. Хотя садоводы-опыт-
ники уверяют, что первое негативное 
впечатление от пастернака обманчиво, 
потом, когда раскушаешь, овощ начина-
ет нравиться и потребляется с удоволь-
ствием. А вот утверждения о «мышиных 
хвостах» и плохой всхожести не совсем 
достоверны.

Конечно, могут быть в продаже и нека-
чественные семена, но чаще всего дело в 
другом. Семена этой культуры весьма ту-
говсхожи – им требуется две-три недели, 
чтобы прорасти. Это обусловлено содер-
жанием большого количества эфирных 
масел, препятствующих их набуханию и 
прорастанию. Кстати, в этом же причи-
на тугой всхожести семян укропа, мор-
кови, петрушки, сельдерея и многих дру-
гих растений. Чтобы получить дружные 
всходы рано весной, можно провести по-
сев под зиму или перед весенним севом 
провести обработку семян следующим 
образом. За две недели до посева замо-
чить семена на сутки в слабом растворе 
питьевой соды (на кончике ножа на ли-
тровую банку); раствор несколько раз ме-
нять на свежий. Затем промыть их в чи-
стой воде, завернуть в марлю, уложить в 
полиэтиленовый пакет и поместить его в 
теплое место. Ежедневно семена прове-
тривают, по мере надобности увлажня-
ют. Как только начнут проклевываться 
первые белые проростки - корешки (че-
рез 10-12 дней), поместить пакет в холо-
дильник, чтобы проростки закалились и 
не росли дальше, так как при посеве они 
обломаются, и семена либо не прорастут, 

либо корнеплоды будут корявые. Такая 
предпосевная обработка позволяет уви-
деть всходы через четыре - пять дней.

Пастернак весьма холодостойкое 
растение, выдерживает понижение 
температуры до минус 8 градусов, и по-
скольку возвратные заморозки ему не 
страшны, оправдан ранний сев — в пер-
вых числах мая.

Но сначала надо позаботиться о под-
готовке гряды. В принципе пастернак не-
прихотлив, растет на любых почвах, кро-
ме разве что очень кислых (в этом случае 
с осени проводят известкование). Рано 
весной, как только созреет почва, гря-
ду перекапывают на глубину штыка ло-
паты. Вносят 1 ведро компоста, 1 литро-
вую банку древесной золы, по 1 столовой 
ложке суперфосфата и калийной соли на 
1 кв. метр грядки. Свежий навоз исполь-
зовать нельзя — это способствует вет-
влению корнеплодов. Семена высевают 
рядками через 30 см в бороздки глуби-

ной 2-3 см и присыпают рыхлой землей. 
После посева грядку слегка прикатыва-
ют, чтобы почва плотнее прилегла к про-
рощенным семенам.

Размер корнеплода зависит от площа-
ди питания, поэтому прореживание обя-
зательно. Проводят его в фазе 2-3 настоя-
щих листьев, оставляя между растениями 
около 5 см. Второй раз прореживают, ког-
да разовьются 5-7 листьев, между рас-
тениями должно быть не менее 10-15 см. 
Корнеплоды в пучковой зрелости уже 
можно использовать в пищу.

До второго прореживания важно со-
держать почву рыхлой, хорошо увлаж-
ненной и чистой от сорняков. В этом по-
могает мульчирование. В дальнейшем 
уход упрощается, так как в густой тени 
крупных листьев пастернака корка на 
почве не образуется, и сорняки не ра-
стут. Полив по мере необходимости, но не 
чаще одного раза в неделю по 1 ведру на 
1 погонный метр гряды.

Пастернак очень отзывчив на жид-
кие подкормки; разбавленным коровя-
ком его можно угостить в период  ак-
тивного роста листьев, а настоем золы 
или раствором минеральных удобре-
ний — в фазе формирования корнепло-
дов. Уборку пастернака ведут в самую 
последнюю очередь.

Корнеплоды в погребе прекрасно хра-
нятся до весны. А можно часть их не вы-
дергивать, оставить на гряде, присыпав 
в зиму соломой или хвоей. Весной, когда 
еще нет свежих овощей, пастернак выка-
пывают и используют в пищу.

Тамара Малышкина.

  Пастернак сорта Круглый.

//  вопрос – ответ

Амарант – овощ
Амарант значится в перечне овощных растений, но вот как его 

употреблять в пищу, никто из соседей не знает. Не подскажете?
Галина Скокова.

Все виды амаранта использу-
ются как пищевое растение — по 
сбалансированности аминокис-
лот оно оценивается в 100 бал-
лов, что выше всех известных 
животных и растительных бел-
ков; диетическая ценность рас-
тения выше, чем у пшеницы, ку-
курузы, риса или сои.

Из молодых листьев готовят 
супы, борщи, вторые блюда. Мо-
лодые побеги заменяют шпинат 

— их отваривают, протирают че-
рез сито, добавляют масло и яйца.

Из семян, имеющих орехо-
вый привкус, готовят муку, ко-
торую добавляют в пшеничную 
для улучшения вкуса и качества.

Водное извлечение из ярко-
окрашенных высушенных цвет-
ков — прекрасный алый пище-
вой краситель.

Не менее обширен перечень 
использования растения в ле-
чебных целях. Водный настой 
травы (1 столовую ложку за-
лить 1 стаканом холодной воды, 
настоять 15-30 минут, проце-
дить, принимать по полстака-
на перед едой) помогает при 
колитах, кишечных коликах, 
запорах; как кровоостанавли-
вающее средство при кровохар-
канье, сильных менструальных 
кровотечениях. Водная вытяж-
ка из собранных в фазе цвете-
ния надземных частей обладает 
бактерицидными свойствами. 
Отвар корней лечит желтуху, 
отвар листьев — головные боли 
и даже используется как профи-
лактика против мастопатии и 
при склонности организма к об-
разованию опухолей.

//  советы по сезону

• В первый месяц хранения еще возможна пе-
реборка картофеля с целью удаления загни-
вающих клубней. Позднее делать это не реко-
мендуется, поскольку ворошение бурта чревато 
распространением болезней. Загнившие экзем-
пляры удаляют вместе с прилегающими к ним 
здоровыми, которые сразу употребляют в пищу.
• Если в погребе тепло и заложенная на хра-
нение морковь начала дрябнуть, исправить ни-
чего нельзя. Можно только корнеплоды замо-
розить. Для этого морковь очищают, нарезают 
кружочками и помещают в морозильник. Ви-
таминов, конечно, будет поменьше, но продукт 
сохранится и будет пригоден для заправок су-
пов, борщей, а также для приготовления гарни-
ров до весны.
• Не снимайте зеленые кроющие листья с ко-
чанов капусты, которые хотите сохранить в по-

гребе в свежем виде, — они послужат защитой от 
болезнетворных бактерий. Очищенные кочаны 
начинают гнить уже через месяц-другой, не спа-
сет подвешивание или укутывание газетами.
• Зимнее хранение выдерживают только вы-
зревшие кабачки и тыквы — если кожура плот-
ная, не продавливается ногтем, значит, плод бу-
дет хорош и в январе, и в марте.
• Корни хрена можно поместить во влажный 
песок и поставить емкость в погреб. Но это не 
всегда обеспечивает их сохранность. Потому 
лучше сделать из них муку. Для этого промытые 
и очищенные корни мелко порежьте, высушите в 
духовке до ломкого состояния, а затем смелите в 
кофемолке или истолките в ступке. Просеянная 
мука хранится в плотно закрытых банках. Для 
потребления достаточно будет заварить хрено-
вую муку кипятком — и припас готов.
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//  сканворд //  о чем писал «Кузбасс»

Производство лыж 
в кузбасских артелях

Артели Кемеровского обллеспромсоюза – «Чумыш» в 
Кузнецком районе, «Память Ленина» в Кемеровe, имени 
Комсомола в Яшкинском районе – в текущем году увели-
чили выпуск лыж. За девять прошедших месяцев их сде-

лано 10300 пар при годовом плане в 10 тысяч.
Перевыполнила план производства лыж Кемеровская коопе-

ративно-промысловая артель «Память Ленина». Она уже сдала 
для продажи в магазинах «Динамо» около трех тысяч пар лыж. 
Сейчас в этой артели идет заготовка деревянных болванок для 
изготовления такого же количества лыж в IV квартале.

Ряд артелей обллеспромсоюза, готовясь к зиме, увеличил вы-
пуск детских санок.

12.10.1949

//  комментарий

Спортсмены и болельщики знают, что продукцию для занятий 
спортом у нас в регионе в наибольшем объеме давно и успешно 
изготавливает Кемеровский механический завод, одно из леген-
дарных предприятий Кузбасса, основанное еще в 1929 году. Как 
сообщили в пресс-службе КМЗ, сейчас завод, сохраняя накоплен-
ные десятилетиями опыт и традиции, работает как на Гособоронза-
каз в своем сегменте (производит боеприпасы мелкого и среднего 
калибра), так и на нужды «гражданки». И наряду с производством 
ножей режущих аппаратов, запчастей к сельхозтехнике, деталей 
шахтного оборудования выпускает и спортивный инвентарь.
Детские и взрослые клюшки, а также мячи для игры во флорбол 
и русский хоккей, полоз на коньки, маска вратаря, ворота – вот 
основные виды спортивной продукции, которую сегодня произ-
водят на заводе. А в нынешнем году этот список пополнили и 
палочки для скандинавской ходьбы. В пресс-службе КМЗ озву-
чили такую цифру: с начала 2016-го было произведено уже 
15 тысяч пар «скандинавок».

Полина Спиридонова.
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СРЕДСТВОМ Эндокринол – негормональное 
средство для щитовидной железы!

«Эндокринол» - специально разработанная формула из редких растений, которые 
способствуют:

• поддержанию нормальной функции щитовидной железы, ее структуры и размера

• сохранению баланса гормонов щитовидной железы

• удобный прием: 2 капсулы 1 раз в день

«Эндокринол» Эвалар – выбор миллионов россиян!1

Произведено «Эвалар»: выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP2!

Спрашивайте во всех аптеках города! www.evalar.ru 
«Линия здоровья» Эвалар: 8-800-200-52-52 
(звонок бесплатный) 
1 На аптечном рынке растительных средств (БАД) для щитовидной железы в натуральном выражении по данным ЗАО «Группа ДСМ» за 2013 
и I полугодие 2014 г. 2 Сертификат GMP №С0170889 - 03, NSF International (США). БАД. Реклама. 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, 
ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760.

  Юные кузбасские спортсмены учатся играть в русский 
хоккей в том числе и местными клюшками.


